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SECRETARÍA 
 
(B570) Llama Agricultura a conjuntar esfuerzos para restaurar los suelos del país.- Ante el escenario 
que presentan los suelos del país, la Secretaría de Agricultura llamó a todos los actores involucrados a 
trabajar de manera coordinada para conservar este recurso, ya que el presente y futuro de la 
producción de alimentos y de la biodiversidad depende de su funcionamiento sostenible. Unomáuno, 2 
7 La Crónica, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000073nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000039nc.pdf 
https://encuentrodemichoacan.com/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/ 
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-
pais 
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/agricultura-llama-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-
país 
https://hojaderutadigital.mx/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/37825/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais 
https://coneme.com.mx/2022/12/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/ 
https://cxunews.com/2022/12/03/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/ 
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/12/3/llama-sader-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais-
574052.html 
  
(B569) Firma SEGALMEX -Liconsa convenio con Gobierno de Veracruz para aumentar la producción 
de leche.- El titular de SEGALMEX, Leonel Cota, acompañado de los directores de esta institución, 
acordó con la autoridad estatal de Veracruz aumentar la producción lechera apoyado por el programa 
Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos, el cual recientemente modificó sus Reglas de 
Operación para otorgar un mejor precio por litro a pequeños y medianos productores que ahora es de 
hasta 10.60 pesos. 
https://www.tierrafuerte.mx/firma-segalmex-liconsa-convenio-con-gobierno-de-veracruz-para-aumentar-la-
produccion-de-leche/ 
https://www.notasinformativas.com.mx/principal/firma-segalmex-liconsa-convenio-con-gobierno-de-veracruz-para-
aumentar-la-produccion-de-leche/ 
 
Buscan México y EU Solución a la dipusta por maíz transgénico y Glifosato.- A México se le considera 
la cuna del maíz porque es donde hace nueve mil años una planta herbácea llamada teocintle se 
convirtió en lo que hoy conocemos como maíz gracias a un lento proceso de selección humana de las 
semillas, "El teocintle se considera la prueba irrefutable de que el maíz es mexicano y que se distribuyen 
en todo el país 62 razas de maíces. Pero a la vez México tiene una amplia necesidad de maíz amarillo, 
que se destina principalmente al consumo animal, ocho de cada diez toneladas requeridas de este tipo 
de maíz es para alimentar ganado. Esta demanda se satisface principalmente con las importaciones, 
que representan casi 75% del total de la oferta de maíz que tiene México. Al corte de la temporada 
octubre-septiembre de 2022 se registraban más de 16.5 millones de toneladas importadas, 3.2 millones 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000073nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000039nc.pdf
https://encuentrodemichoacan.com/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/agricultura-llama-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-país
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/agricultura-llama-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-país
https://hojaderutadigital.mx/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/
https://hiptex.com.mx/noticias/37825/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais
https://coneme.com.mx/2022/12/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/
https://cxunews.com/2022/12/03/llama-agricultura-a-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais/
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/12/3/llama-sader-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais-574052.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/12/3/llama-sader-conjuntar-esfuerzos-para-restaurar-los-suelos-del-pais-574052.html
https://www.tierrafuerte.mx/firma-segalmex-liconsa-convenio-con-gobierno-de-veracruz-para-aumentar-la-produccion-de-leche/
https://www.tierrafuerte.mx/firma-segalmex-liconsa-convenio-con-gobierno-de-veracruz-para-aumentar-la-produccion-de-leche/
https://www.notasinformativas.com.mx/principal/firma-segalmex-liconsa-convenio-con-gobierno-de-veracruz-para-aumentar-la-produccion-de-leche/
https://www.notasinformativas.com.mx/principal/firma-segalmex-liconsa-convenio-con-gobierno-de-veracruz-para-aumentar-la-produccion-de-leche/
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producidas y 2.3 millones en inventario, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER). Revista Vértigo, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_03122022/03122022002021nc.pdf 

 
Investigadores de Chapingo obtienen siete variedades de la flor de nochebuena.- Investigadores de la 
Universidad Autónoma Chapingo (UACh) obtuvieron siete nuevas variedades de flor de nochebuena, 
cinco de jardín y dos de interiores, que registrarán el año próximo ante el Servicio Nacional de 
Inspección y Certificación de Semillas (Snics) de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. El Snics 
se encargará de verificar el origen y calidad de las semillas, así como proteger legalmente los derechos 
de la UACh sobre éstas, pues es el órgano que otorga los títulos de "obtentor". La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000450nc.pdf 

 
Fallos y Falta de higiene en productos Cárnicos de España.- Ya no es un secreto a voces que desde hace 
unos años tanto España como otros países de la Unión Europea enfrentan constantes y graves 
problemas de contaminación en los productos cárnicos, que terminan causando enfermedades y hasta 
muertes en los consumidores! solo de abril a junio de este año la UE emitió 132 alertas alimentarias. 
Estas son constantes en España, lo cual revela que el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación 
no hace bien su trabajo de velar por la seguridad alimentaria de la población y el problema podría 
estarse exportando. Precisamente, tres equipos de inspectores del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) de México encontraron un panorama inquietante en 
su pasada visita a España, en una ronda de reconocimiento a una muestra de 24 empresas cárnicas con 
las que el país tiene contratos de importación. Revista Vértigo, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_03122022/03122022002314nc.pdf 

 
La superficie agrícola de Durango se divide en 26% de riego y 74% de temporal.- El estado de Durango 
cuenta con 835 mil 027 hectáreas de superficie de frontera agrícola, de las cuales, el 26 por ciento es 
de riego y 74 por ciento de temporal. Lo anterior, de acuerdo con información de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) recabada durante los años 2020 y 2021, cuando se visitaron 
más de dos mil 300 sitios, utilizando tecnología GPS y captando la cobertura agrícola de cada uno. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/la-superficie-agricola-de-durango-se-divide-en-26-de-riego-y-74-
de-temporal.html 

 
Inicia vacunación de gallinas contra gripe aviar en tres estados.- Ante la llegada masiva de aves 
migratorias portadoras del virus AH5N1, que causó brotes en aves domésticas en 7 Estados del país, la 
Secretaría de Agricultura inició la vacunación en granjas avícolas en zonas de alto riesgo zoosanitario 
donde existen gallinas progenitoras y reproductoras. En la primera etapa, el SENASICA y la Unión 
Nacional de Avicultores, prevén inocular más de 6 millones de aves de Unidades de Producción de 
Jalisco, Sonora y Nuevo León. 
https://hablemosdelcampo.com.mx/2022/12/03/inicia-vacunacion-de-gallinas-contra-gripe-aviar-en-tres-estados/ 
  

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_03122022/03122022002021nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000450nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_03122022/03122022002314nc.pdf
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/la-superficie-agricola-de-durango-se-divide-en-26-de-riego-y-74-de-temporal.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/la-superficie-agricola-de-durango-se-divide-en-26-de-riego-y-74-de-temporal.html
https://hablemosdelcampo.com.mx/2022/12/03/inicia-vacunacion-de-gallinas-contra-gripe-aviar-en-tres-estados/
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No se detendrá supervisión a granjas por Gripe Aviar en Yucatán.- La Secretaría de Agricultura 
confirmó que continuará supervisando granjas por Gripe Aviar en Yucatán. En los Estados donde se 
confirmó la presencia de la gripe aviar, entre ellos Yucatán, se extenderá por 6 meses el Dispositivo 
Nacional de Emergencia de Sanidad Animal, informó la Secretaría de Agricultura. 
https://laverdadnoticias.com/yucatan/No-se-detendra-supervision-a-granjas-por-Gripe-Aviar-en-Yucatan-20221203-
0022.html 
  
Aclaran que el INIFAP no desaparecerá.- Miguel Manzanilla, director del INIFAP, campo experimental 
Tecomán dijo que no se detuvieron los proyectos de investigación, ni han tenido conocimiento de estar 
en peligro de desaparecer como otras instituciones. Admitió que sí han sufrido una reducción de 
presupuesto, pero no aplicó en proyectos de manera directa sino en gastos de operación. 
https://www.colimanoticias.com/aclaran-que-el-inifap-no-desaparecera/ 
  
Campesinos prefieren agroquímicos, les regalaban toneladas de estiércol y no lo quisieron: Sader.- 
Campesinos prefieren usar agroquímicos a pesar que deterioran sus suelos, destruyen la biodiversidad, 
contaminan el agua y emite gases de efecto invernadero, por lo que la Secretaría de Agricultura 
promueve un nuevo sistema agroalimentario y nutricional basado en la agroecología, al cual ha 
encontrado resistencia de los campesinos; toda vez que “estan casados con la facilidad”, expresó el 
encargado de la Secretaría de Agricultura en Durango, Saul Vargas. 
https://notigram.com/durango/local/campesinos-prefieren-agroquimicos-les-regalaban-toneladas-de-estiercol-y-no-lo-
quisieron-sader-20221203-892500 
  
Participa Municipio en entrega de tarjetas LICONSA a nuevos beneficiarios.- El alcalde, Eduardo 
Gattás, encabezó la entrega de tarjetones de leche LICONSA a nuevos beneficiarios del programa 
federal de abasto social que suma en Victoria un beneficio a favor de la alimentación y el desarrollo de 
8,736 personas de sectores vulnerables. Acompañado de su esposa, Lucía Rodríguez de Gattás, y del 
Gerente de Liconsa en el Estado, María Aguilera, el alcalde distribuyó tarjetas a los nuevos beneficiarios 
de los sectores Barrio del Bosque, Vamos Tamaulipas, Área de Pajaritos, La Azteca y Marte R. Gómez. 
https://www.infonorte.net/2022/12/03/participa-municipio-en-entrega-de-tarjetas-liconsa-a-nuevos-beneficiarios/ 
  
Campesinos sin apoyo de SADER.- Los campesinos de la región de Orizaba se manifestaron indiferentes 
ante el recorte presupuestal a la Secretaría de Agricultura, pues desde hace 4 años no han visto 
beneficios de la dependencia federal para ellos. El dirigente agrario de la zona, Juan Rodríguez, dijo que 
siempre están a la expectativa de lo que le autoricen al área, que en 2021 tuvo una reducción del 50% 
de su presupuesto. 
https://www.elbuentono.com.mx/campesinos-sin-apoyo-de-sader/ 
  
Se instalará un centro de fertilizantes en Choapas.- En el municipio de Las Choapas se instalará el 
dentro de distribución de fertilizantes para el Bienestar, el cual es administrado por el Gobierno de 
México. La aprobación fue confirmada por el mismo gobierno municipal, luego de firmar un convenio 
de colaboración con la Secretaría de Agricultura y SEGALMEX. 

https://laverdadnoticias.com/yucatan/No-se-detendra-supervision-a-granjas-por-Gripe-Aviar-en-Yucatan-20221203-0022.html
https://laverdadnoticias.com/yucatan/No-se-detendra-supervision-a-granjas-por-Gripe-Aviar-en-Yucatan-20221203-0022.html
https://www.colimanoticias.com/aclaran-que-el-inifap-no-desaparecera/
https://notigram.com/durango/local/campesinos-prefieren-agroquimicos-les-regalaban-toneladas-de-estiercol-y-no-lo-quisieron-sader-20221203-892500
https://notigram.com/durango/local/campesinos-prefieren-agroquimicos-les-regalaban-toneladas-de-estiercol-y-no-lo-quisieron-sader-20221203-892500
https://www.infonorte.net/2022/12/03/participa-municipio-en-entrega-de-tarjetas-liconsa-a-nuevos-beneficiarios/
https://www.elbuentono.com.mx/campesinos-sin-apoyo-de-sader/
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https://diariodelistmo.com/regional/se-instalara-centro-de-fertilizante-en-las-choapas/50275314 
 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
El servicio ofrecido por los polinizadores beneficia la propagación y producción de más del 60% de las 
plantas cultivadas y es fundamental para la producción de hasta el 70% de los cultivos usados 
directamente para consumo humano. 

👉🏾https://bit.ly/3HNmJJV  
#AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1599252151389372417 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En la 2° Reunión 2022 del Consejo Dir del @CIMMYT refrendamos el compromiso del @GobiernoMX 

 de fortalecer el desarrollo del conocimiento, ciencia e innovación en beneficio de la agricultura de 🇲🇽 

y el 🌏, a fin de garantizar la seg alimentaria, aún en tiempos de crisis mundial. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1599098060369317888 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Con la presencia de la presidenta del Consejo del CIMMYT, @Mbath1964Bath, afirmamos que c/ la 
suma de voluntades y cooperación entre centros de investigación, organismos internacionales y 
gobiernos se podrán superar los retos presentes y futuros. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1599098097975447552 

 

AGRICULTURA 

 
Nochebuenas llenan de alegría la temporada.- Marco Antonio Toledo Zavala quien desde hace más de 
20 años se dedica a la siembra de esta flor en la alcaldía Xochimilco. Este pequeño productor recibe a 
EL UNIVERSAL en su invernadero y cuenta que él, junto a su hermano, forman parte de una tercera 
generación de agricultores, quienes con mucho esmero y cuidado han llevado luz y alegría, a través de 
las plantas, a miles de hogares. Precisa que la planeación para la cosecha de la nochebuena les toma 
prácticamente un año, pues desde finales de diciembre o principios de enero deben hacer el pedido de 
esqueje a los viveros de Morelos. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000659nc.pdf 

 
El reto para productores de romeritos en Tláhuac es llegar a otros mercados.- Campesinos de San 
Andrés Mixquic, en Tláhuac, dedican los últimos dos meses de cada año al cultivo de romeritos, por lo 

https://diariodelistmo.com/regional/se-instalara-centro-de-fertilizante-en-las-choapas/50275314
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1599252151389372417
https://twitter.com/vmva1950/status/1599098060369317888
https://twitter.com/vmva1950/status/1599098097975447552
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000659nc.pdf
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que las ganancias que obtienen por esa actividad son consideradas "como si fuera nuestro aguinaldo", 
afirma Héctor Hugo Peña Riña, quien confía en que este diciembre nuevamente la planta que forma 
parte de la cocina tradicional mexicana logre traspasar la frontera con Estados Unidos. La Jornada, 25 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000480nc.pdf 

 
No solo de pan... / De la verdadera 4T / Yuriria Iturriaga.- EL Presidente encabeza hoy la Gran 
Transformación del Campo Mexicano (que de todas maneras será conquistada, y a cualquier costo, por 
los propios campesinos, acompañados por quienes hemos estado con ellos sin concesiones lastimeras 
y sí con plena confianza en su saber y papel histórico), sólo si hoy se da continuidad a la frase de 
"primero los pobres" se pasará de la necesidad de cubrir lo básico de una población abandonada a su 
propia imaginación y suerte desde hace décadas, para tocar el sentido profundo de equidad humana 
que conlleva esta frase como principio. La Jornada, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000419nc.pdf 

 
Las organizaciones ambientalistas y su destino.- Tal es el caso de la reforma al artículo 105 de la Ley 
General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA) para no permitir que se realice el 
cambio de uso de suelo de forestal a agrícola o pecuario. Esta nueva ley garantiza el abasto del agua y 
atmósfera limpios para las actuales y futuras generaciones. Con la LGEEPA también se pretende poner 
punto final a las controversias entre los intereses de empresas agrícolas y la violación a los derechos de 
la población local. La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000341nc.pdf 

 
The American Team.- En julio de 1965 las fresas y los espárragos estaban listos para cosecharse en el 
Valle de Salinas, California, pero no había trabajadores. Resulta que un año antes el gobierno de Estados 
Unidos había roto las negociaciones con México y cancelado de manera definitiva el Programa Bracero, 
que había funcionado a lo largo de 22 años. Ante la escasez de trabajadores, la Secretaría del Trabajo 
decidió organizar un programa nacional para reclutar a 20 mil estudiantes de 17 y 18 años para trabajar 
en las cosechas de California, Texas y otros estados. La Jornada, 11 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000332nc.pdf 

 
Póker político / Los universitarios / Matías Pascal.- Si algo ha cambiado desde 2018 es el Congreso, 
sobre todo la Cámara de Senadores en la que, a convocatoria del presidente de la Junta de Coordinación 
Política, Ricardo Monreal, se ha fortalecido la figura del Parlamento Abierto, un mecanismo para 
escuchar las demandas de los diferentes sectores sociales en la construcción de leyes y reformas. Como 
nunca, al recinto legislativo de Reforma e Insurgentes acuden representantes de pueblos originarios, 
de la comunidad LGBTTTIQ+, de personas con discapacidad, del sector agropecuario, trabajadores, 
campesinos, empresarios, académicos, hombres y mujeres a quienes preocupa y ocupa la marcha del 
país. Unomásuno, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000092nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000480nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000419nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000341nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000332nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000092nc.pdf
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La delincuencia organizada controla ventas de maíz en Tierra Caliente de Guerrero.- Campesinos de 
la región de Tierra Caliente, que abarca nueve municipios, denunciaron que la delincuencia organizada 
los está obligando a vender el maíz a 6 mil 500 pesos la tonelada a los intermediarios y éstos a su vez 
venden a molineros y tortilleras el grano en 14 mil pesos; por lo que el kilogramo de tortilla llega a 
costar hasta 32 pesos, cuando se adquiere entre 15 y 20 pesos. La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000432nc.pdf 

 
Protegen a los murciélagos para salvar al maguey.- Protegen a los murciélagos para salvar al maguey 
Bat friendly busca crear bancos alimenticios para estos polinizadores, con el fin de conservar la 
biodiversidad de los agaves de Oaxaca Bat friendly busca crear bancos alimenticios para estos 
polinizadores, con el fin de conservar la biodiversidad. El crecimiento vertiginoso de la producción de 
mezcal industrial también ha extendido sus efectos nocivos en el medio ambiente, como el uso 
desmedido de agua y carbón o el caso de comunidades que han desmontado sus cultivos tradicionales, 
como la milpa, para sembrar exclusivamente maguey, provocando la erosión de la tierra. El Universal, 
1 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=98912838 

 
Se perfila otra disputa con EU por el veto a maíz transgénico y glifosato.- El gobierno de Washington 
podría considerar pedir la aplicación de herramientas que ofrece el tratado comercial entre Estados 
Unidos, México y Canadá (TMEC) si no logra una resolución favorable a la disputa sobre maíz 
transgénico y barreras al glifosato con nuestro país. Apenas a inicios de la semana pasada el debate 
sobre este conflicto que lleva ya varios años subió de tono durante una visita a México del secretario 
de Agricultura estadunidense, Tom Vilsack, quien afirmó que “el tiempo se acaba” para resolver el 
asunto. 
https://www.vertigopolitico.com/bienestar/notas/se-perfila-otra-disputa-con-eu-por-el-veto-a-maiz-transgenico-y-
glifosato-1 

 
Inauguran primer festival internacional del café “Chiapas de Corazón 2022, Sierra-Soconusco”.- 
Teniendo como invitado a Italia, se inauguró en Tapachula el Primer Festival Internacional del Café 
“Chiapas de Corazón 2022, Sierra-Soconusco”, donde la alcaldesa, Rosa Urbina, destacó la importancia 
productiva, económica, social, cultural y ecológica de este cultivo, del que dependen más de un millón 
de chiapanecos. La acompañaron las secretarias de Agricultura y Ganadería del Estado, Zaynia Vázquez, 
y del Medio Ambiente e Historia Natural, María Bonifaz. 
https://noticiasdechiapas.com.mx/noticia.php?item=31953 
 

GANADERIA 

 
Entrega GEM Seguro Pecuario Multirriesgo o productores ganaderos de la entidad.- El Estado de 
México es la primera entidad del país en contar con un seguro que protege las cabezas de ganado y la 
infraestructura de los productores agrupados en Unidades de Producción Pecuarias, ello para apoyar y 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000432nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=98912838
https://www.vertigopolitico.com/bienestar/notas/se-perfila-otra-disputa-con-eu-por-el-veto-a-maiz-transgenico-y-glifosato-1
https://www.vertigopolitico.com/bienestar/notas/se-perfila-otra-disputa-con-eu-por-el-veto-a-maiz-transgenico-y-glifosato-1
https://noticiasdechiapas.com.mx/noticia.php?item=31953
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fortalecer la producción ganadera de la entidad. A través de la Secretaría del Campo, entregó 
Constancias del Seguro Pecuario Multirriesgo. 
https://secampo.edomex.gob.mx/eventos-comunicados/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-productores-
ganaderos-entidad#:~:text=Es%20Estado%20de%20M%C3%A9xico%20la,1%20de%20diciembre%20de%202022. 
https://elcapitalino.mx/edomex/productores-ganaderos-del-edomex-reciben-seguro-pecuario/attachment/entrega-
gem-seguro-pecuario-multirriesgo-a-productores-ganaderos-de-la-entidad-2/ 
https://www.enfasiscomunicaciones.com/noticias/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-a-productores-
ganaderos-de-la-entidad/ 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Peligra 40% de especies pesqueras.- En México, cuatro de cada 10 especies pesqueras están en 
condiciones de sobreexplotación, advirtió Esteban García- Peña Valenzuela, biólogo con maestría en 
Ciencias Ambientales, y director de pesquerías en Oceana, organización ambiental internacional 
dedicada a proteger los mares. El especialista informó que en Tamaulipas hay varias pesquerías muy 
importantes como el huachinango, el mero, la lisa y el robalo que desde hace cinco años se encuentran 
en declive. De acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en 2021 en 
Tamaulipas se capturaron 100.40 toneladas de mero, mientras que de lisa fue de un millón 321 mil 
kilogramos. El Sol de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000486nc.pdf 

 
Operativo de Pago BIENPESCA 7 mil 200 pesos ¡Consulta tu Saldo! Tarjetas Bienestar.- Desde el 30 de 
noviembre empezó la dispersión de apoyos económicos a los beneficiarios del programa BIENPESCA, 
que aún no habían recibido este apoyo de 7,200 pesos. Esta será la tercera y última entrega de 2023, 
el Programa de Apoyo para el BIENPESCA pretende otorgar 7 mil apoyos, por más de 51 millones de 
pesos. 
https://bienestaravisos.com/programas/operativo-de-pago-bienpesca-7-mil-200-pesos-consulta-tu-saldo-tarjetas-
bienestar/ 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Hay 11 estados con influenza aviar.- Hasta el momento, la Influenza Aviar de Alta Patogenicidad 
AH5N1, ha obligado al sacrificio de tres millones 933 mil 499 aves, la mayoría de postura, lo que significa 
el 0.19% del inventario nacional. El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(SENASICA), puntualizó que las acciones se realizaron en 17 unidades de producción avícola comercial 
de ocho estados: seis en Jalisco, seis en Yucatán, cuatro en Sonora y una en Nuevo León. Además, se 
afectaron cuatro granjas de traspatio localizadas en Chiapas, Chihuahua, Estado México y Oaxaca. 
Previamente, el órgano desconcentrado de la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural reveló que 
se detectaron casos en aves silvestres en humedales del Estado de México y Jalisco, en un área natural 
protegida de Texcoco y en parques de Baja California, Aguascalientes y Puebla, con lo que suman en 
total 11 entidades afectadas por el virus originario de Asia. Excélsior, 8 

https://secampo.edomex.gob.mx/eventos-comunicados/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-productores-ganaderos-entidad#:~:text=Es%20Estado%20de%20M%C3%A9xico%20la,1%20de%20diciembre%20de%202022
https://secampo.edomex.gob.mx/eventos-comunicados/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-productores-ganaderos-entidad#:~:text=Es%20Estado%20de%20M%C3%A9xico%20la,1%20de%20diciembre%20de%202022
https://elcapitalino.mx/edomex/productores-ganaderos-del-edomex-reciben-seguro-pecuario/attachment/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-a-productores-ganaderos-de-la-entidad-2/
https://elcapitalino.mx/edomex/productores-ganaderos-del-edomex-reciben-seguro-pecuario/attachment/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-a-productores-ganaderos-de-la-entidad-2/
https://www.enfasiscomunicaciones.com/noticias/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-a-productores-ganaderos-de-la-entidad/
https://www.enfasiscomunicaciones.com/noticias/entrega-gem-seguro-pecuario-multirriesgo-a-productores-ganaderos-de-la-entidad/
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000486nc.pdf
https://bienestaravisos.com/programas/operativo-de-pago-bienpesca-7-mil-200-pesos-consulta-tu-saldo-tarjetas-bienestar/
https://bienestaravisos.com/programas/operativo-de-pago-bienpesca-7-mil-200-pesos-consulta-tu-saldo-tarjetas-bienestar/
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https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022001120nc.pdf 

 
Influenza aviar AH5N1 afecta a cuatro granjas más.- La influenza aviar AH5N1 afectó a cuatro granjas 
de traspatio más, localizadas en Chiapas, Chihuahua, Estado de México y Oaxaca. Se suman a las que 
el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) atendió en ocho 
estados: seis en Jalisco, seis en Yucatán, cuatro en Sonora y una en Nuevo León. 
https://imagenzac.com.mx/pais/influenza-aviar-ah5n1-afecta-a-cuatro-granjas-mas/ 

 
Campeche se mantiene libre de influenza aviar tipo AH5N1.- Las autoridades aplican medidas 
restrictivas y de contención necesarias con cerco sanitario e inspección para evitar el ingreso de la 
enfermedad al estado. Campeche mantiene su estatus sanitario actual libre de Influenza AH5N, y ante 
los recientes brotes detectados en granjas en Yucatán, el Comité integrado por la SDA, el SENASICA 
Campeche, Cofopecam, Dinesa y la Secretaría de Agricultura, están sesión permanente para 
determinar las medidas y acciones de contención necesarias. 
https://lavozdelanacion.com/campeche/campeche-se-mantiene-libre-de-influenza-aviar-tipo-ah5n1/ 

 

ABASTO Y PRECIOS 
 
Podrían perder subsidio federal la mitad de los productores agrícolas.- Más de la mitad de los 
productores agrícolas de la zona de bombeo están en riesgo de perder el subsidio de electricidad que 
ofrece el gobierno federal, a través del Programa Especial de Energía para el Campo (PEUA) de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, ya que hasta este sábado estaban reinscritos 800 de los 
cerca de 2 mil que están empadronados. Carlos Castilla Garza, jefe del distrito 013 de Desarrollo Rural, 
informó que ha sido poca la respuesta de los productores hacia la convocatoria del programa en esta 
región, recordando que esta cierra el día 16 de diciembre, por lo que no queda mucho tiempo para 
reinscribirse. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/podrian-perder-subsidio-federal-la-mitad-de-los-
productores-agricolas-9279143.html 

 
Carnes, vegetales y lácteos: estos son los productos que más se han encarecido en el año.- Al inicio 
de diciembre hubo incrementos en productos de frutas verduras que impactan directamente al 
consumidor. El precio del tomate está entre 29 pesos el guaje, y 35 pesos el bola, mientras que el 
limón se vende a 32 pesos el kilo. Muchos clientes optan por comprar medios kilos, para alcanzar a 
llevar otros productos, entre ellos el chile serrano, que se vende hasta en 66 pesos el kilo, y el de 
aguacali se ofrece a 60 pesos. Lo más barato es la cebolla, que está en 16 pesos, pero el kilo de ajos 
alcanza los 100 pesos. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/12/03/inicia-diciembre-con-alza-en-frutas-y-verduras/ 

 
Gasto de familias aumenta 18% en dos años.- La aceleración de la inflación, que hasta octubre se ubicó 
en 8.41%, ha impactado el poder de compra de los hogares mexicanos, explicó en un reporte Lupita 
Quevedo, Manager Senior de la División Worldpanel de Kantar México, donde hizo un ejercicio de 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022001120nc.pdf
https://imagenzac.com.mx/pais/influenza-aviar-ah5n1-afecta-a-cuatro-granjas-mas/
https://lavozdelanacion.com/campeche/campeche-se-mantiene-libre-de-influenza-aviar-tipo-ah5n1/
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/podrian-perder-subsidio-federal-la-mitad-de-los-productores-agricolas-9279143.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/podrian-perder-subsidio-federal-la-mitad-de-los-productores-agricolas-9279143.html
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/12/03/inicia-diciembre-con-alza-en-frutas-y-verduras/
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comparación de cuánto compraban con 100 pesos las familias hace 2 años en el mismo periodo 2022, 
observando que compran menos productos de consumo masivo, ahora sólo llevan 80% de lo que 
adquirían y se ve principalmente en alimentos y lácteos. 
https://24horasqroo.mx/blog/2022/12/03/gasto-de-familias-aumenta-18-en-dos-anos/ 
 

COVID-19 
 
Repliegue de Covid aumenta la gripa.- La Secretaría de Salud (Sedesa) de la Ciudad de México, Oliva 
López Arellano, señaló que el aumento en enfermedades respiratorias en la capital, como la influenza, 
se debe a la baja de casos y al repliegue del virus Covid-19. Como dio a conocer El Sol de México en su 
edición del sábado, el Sistema de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedad Respiratoria Viral de la 
Secretaría de Salud federal (Ssa) reporta que los capitalinos contagiados de influenza pasaron de seis, 
en el inicio de la temporada decembrina de 2021, al98 en este2022. El Sol de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000571nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
De nuevo Zacatecas: atacan ahora a Juez.- El crimen en Zacatecas ahora atentó contra un Juez de 
Control de esa entidad, que hasta anoche se debatía entre la vida y la muerte tras recibir varios disparos 
cuando salía de su casa en el municipio de Guadalupe. Se trata de Roberto Elias Martínez, quien fue 
víctima del ataque armado cuando ya había abordado su automóvil, confirmó el Poder Judicial del 
estado. Reforma, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000952nc.pdf 

 
Policía, en riesgo.- Ser mujer policía en México es motivo de orgullo, empoderamiento y 
reconocimiento social y familiar para muchas que deciden optar por ese trabajo, ocupado de manera 
histórica por hombres. Pero también significa trabajar en un ambiente hostil con marcadas 
desigualdades de género, enfrentar en silencio el acoso laboral y sexual, tener mínimas posibilidades 
de subir de rango y, en los casos más terribles, ser asesinada por un compañero policía. El Universal, 
PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000613nc.pdf 

 
División de morenistas y sucesión "paralizan el Senado".- El conflicto en Morena y la sucesión 
presidencial adelantada casi han provocado parálisis legislativa en el Senado, pues con sólo cuatro 
sesiones restantes, el periodo legislativo concluirá con un fuerte rezago de más de mil minutas, 100 
nombramientos y diversas leyes pendientes, coincidieron legisladores de todas las fuerzas políticas. La 
Jornada, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000307nc.pdf 

 

https://24horasqroo.mx/blog/2022/12/03/gasto-de-familias-aumenta-18-en-dos-anos/
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000571nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000952nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000613nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000307nc.pdf


 

10 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO: Tren Maya, orgullo de ingeniería civil y militar.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó ayer que "aunque parezca increíble, vamos a inaugurar el año próximo el Tren Maya, y que se 
trata de una obra "orgullo de nuestra ingeniería civil y militar". En un video publicado en sus redes 
sociales, el mandatario dijo en Tulúm, Quintana Roo, que este fin de semana realiza una visita de 
supervisión por distintos tramos de la obra. El tabasqueño aseguró que el proyecto ferroviario estará 
listo en 2023 "con sus mil 554 kilómetros, con todas las estaciones, paraderos; con toda la 
infraestructura, incluido el nuevo aeropuerto internacional" de Tulúm. La Jornada, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000349nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
INE dispuso de recursos de un fideicomiso para no dejar sus obras a medias.- El Instituto Nacional 
Electoral (INE) tiene actualmente nueve proyectos en materia de infraestructura inmobiliaria, entre 
ellos se incluye la "remodelación y remozamiento" de sus oficinas centrales, tarea para la cual han sido 
aprobados 1S9.7 millones de pesos. Ese monto equivale a 46 por ciento del total del Programa de 
Infraestructura Inmobiliaria 2022-2023, el cual asciende a 341.7 millones de pesos, según documentos 
del instituto. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_04122022/04122022000364nc.pdf 
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DICEN que nadie experimenta en cabeza ajena
y vaya que ese dicho le viene como anillo al dedo
al canciller Marcelo Ebrard.

MIENTRAS la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
cumplía ayer a regañadientes con la orden del INE
de deslindarse públicamente de la campaña de
bardas con la etiqueta #EsClaudia, el titular de la SRE
protagonizó un abierto acto de precampaña en el WTC.
USANDO la etiqueta #ConMarceloSí y bajo el título
"¿Qué sigue para México?", Ebrard dijo estar listo
para ganar la encuesta interna de Morena para
la candidatura presidencial y hasta les tomó protesta
a sus promotores.
POR CIERTO, en un enorme letrero la "M" de México
estaba remarcada como para recordarles a los presentes
que también es la "M" de Marcelo. A como van
las cosas, ya nada más falta que el secretario use
en su propaganda al TMEC por aquello de que esas
siglas coinciden ¡con sus iniciales!

AL GOBERNADOR de Zacatecas, David Monreal, se
le está incendiando la entidad y no se ve cómo puede
acabar o por lo menos frenar la escalada de violencia.

AL ASESINATO la semana pasada del general José
Silvestre Urzúa, quien estaba al mando de la Guardia
Nacional en ese estado, se sumaron enfrentamientos
y bloqueos carreteros la noche del viernes
en los límites con Jalisco.

Y AYER, sacudió la noticia del atentado a balazos contra

el juez Roberto Elias Martínez en el municipio
de Guadalupe, sitio en el que se han concentrado
acciones violentas de los últimos meses.

QUIZÁS lo peor es que en la administración estatal
hay quienes aseguran que el gobierno federal
los está dejando morir solos debido al dístanciamiento
político entre el hermano del gobernador, Ricardo
Monreal, y Palacio Nacional ¿Será?

• • •

ARRANCA la contienda por la presidencia
de la Suprema Corte de Justicia que deberá quedar
decidida antes de fin de año y mucho se especula
sobre la participación en el proceso de la ministra
Margarita RíosFarjat
AUNQUE no ha dicho si aspira o no a suceder
a Arturo Zaldívar, hay quienes la ven como una
de las mejores opciones para conciliar
a las dos facciones en las que está dividido el pleno.
SI RECIBIERA el apoyo de Palacio Nacional,
los ministros alineados con la 4T, como Yasmín
Esquivel Mossa, votarían por ella aunque eso
significara renunciar a sus propias aspiraciones.
Y DEL LADO de quienes no comulgan con el actual
gobierno federal, consideran que RíosFarjat es la más
moderada e independiente entre los ministros que han
sido nominados por Andrés Manuel López Obrador.
AHORA SÍ que es cuestión de que la ministra se decida
a dejar de deshojar la margarita.
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Cien mujeres
C alíeles, poeta de Roma, fue

condenado a muerte por
haberle faltado al respeto

a Calígula. Sucede que el empe
rador escribió una Oda a la Ma
dre en versos yámbicos tan malos
que Calicles le dijo sin poderse
contener: "Está bien que hagas
versos, pero no odas". Eso enfu
reció a Calígula, y ordenó que el
bardo fuera arrojado a los leones
en el siguiente Festival de la Cul
tura Latina Comentó: "Las fieras
no saben que es poeta, y así no ten
drán ningún reparo en comérselo".
Al conocer la terrible sentencia las
mujeres se afligieron, pues Cali
cles era un gran amante, supere
minentemente dotado y diestro en
todas las artes de Venus Calipigia
Rara era la romana que no había
gozado la viripotencia de aquel to
roso másculo. Así pues formaron
una comisión a fin de hablar con
el emperador y pedirle clemencia
para él. Las escuchó Calígula entre
bostezos y luego respondió: "No
puedo retroceder, y menos aún
echarme para atrás. La sentencia
está dictada y no admite apelación.
'Ludex non debet lege clementior
esse'. El juez no debe ser más cle
mente que la ley. Además 'Pulchra
mulier nuda erit quam purpurata
pulchrior". Una mujer hermosa se
ve mejor desnuda que vestida de
púrpura Eso es de Plauto, y está
muy bien dicho aunque no tenga
nada que ver con la cuestión que.
nos ocupa El condenado Calicles
condenado está. Idos a vuestros

quehaceres mujeriles y a mí de
jadme en paz. Tratar de conven
cerme es 'mulgere hircum', como
tratar de ordeñar un chivo". Las
comisionadas, pesarosas, se enca
minaron a la puerta Dijo una con
voz triste: "Lástima grande que
Calicles muera A más de inspira
do poeta es formidable semental,
el mayor del Lacio. Ni diez mu
jeres bastan a dejarlo lacio". Calí
gula alcanzó a escuchar aquello y
detuvo a las señoras. "A ver, a ver,
a ver dijo con interés notorio.
¿Cómo está eso de que Calicles
puede yogar con diez mujeres se
guidas y mantenerse firme?". Re
plicó la que había hablado: "Diez
no son nada En cierta ocasión de
jó ahitas a cincuenta, y él quedó
fresco y pimpante". "Vaya, vaya,
vaya ponderó el emperador po
niéndose una mano en el mentón.
Eso podría servir de diversión al
pueblo, ahora que todavía no hay
fútbol. Ordenaré que se lleve a ca
bo un espectáculo en el Coliseo. Si
Calicles logra hacerles el amor a
cien mujeres, una tras otra, le per
donaré la vida". Se llevó a cabo la
función. Un centenar de volunta
rias se ofrecieron para participar
en ella Por cierto las primeras que
se anotaron fueron Agripina, la
mamá de Nerón, y Popea, su espo
sa, pero el organizador les dijo que
no podían participar en el concur
so por aquello del nepotismo, etcé
tera El circo romano se llenó con
una ansiosa multitud. Salieron las
cien mujeres y el público las salu

dó con un cortés aplauso. Cuan
do Calicles apareció en la arena,
sin embargo, se oyó una ovación
atronadora "¡Forza, Italia!", cla
mó la plebe enardecida al tiempo
que hacía la ola En el centro del
coso se había puesto un lecho. Sin
esforzarse nada Calicles despa
chó a diez mujeres, veinte, treinta
Llegó a la número 50 sin siquiera
despeinarse. Tras hacerle el amor
a la 60 pidió un vaso de vino, co
sa que preocupó a los aficionados.
Al terminar con la número 80 dio
señales de fatiga Se hizo un hon
do silencio cuando al llegar a la 90
se vio que a Calicles se le estaban
acabando las fuerzas. Con fatigas
dio cuenta de la 91. En la 92 se
mostró extenuado, y más en la 93.
Batalló bastante para cumplir con
la 94. En la 95 tuvo que esforzar
se considerablemente. El público
estaba en suspenso. La número 96
representó para él un desafío en el
cual tuvo que empeñar los últimos
arrestos que le quedaban. Casi no
pudo ya con la mujer número 97.
Al terminar con la 98 pareció que
se iba a desplomar. Reunió todas
sus fuerzas, sin embargo, y hacien
do un sobrehumano esfuerzo fue
capaz de hacerle el amor a la 99.
Cuando llegó la número 100 Cali
cles ya no pudo más. Cayó de es
paldas en el lecho, y con los bra
zos rechazó a la bella mujer que se
le ofrecía Entonces todos los afi
cionados gritaron a todo pulmón
desde las graderías: "¡Eeeeeeeeeh,
puto!"... FIN.
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La mirada del otro
En mi familia nunca

fuimos de rancho ni
de caballos. De ni

ños, los únicos caballos que
montamos y sólo de vez
en cuando fueron los de
Chapultepec; de igual ma
nera sucedió en la familia
de Pablo, mi esposo. Sin
embargo, alguna vez cuan
do era niño montó en el
rancho de un amigo, lo que
hizo que se enamorara de
estos animales. Y un día de
Reyes Magos, Pablo les pi
dió, a uno el caballo, al otro
la comida y, al tercero, la ca
sita para que durmiera.
La decepción de no recibir

los regalos fue total. Y Pablo
enterró ese deseo de la in
fancia durante muchos
años. A sus 55 años, nos hi
cimos de un viejo rancho
con caballerizas que perma
necieron vacías durante al
gunos años. Hasta que un
día, Toño, nuestro yerno, le
regaló un caballo que ya no
le era útil a su hermano re
joneador. Se llamaba "Moru
cho", una mezcla de chita,
por su velocidad, con osito
de peluche, por su docilidad.
En el momento en que Pablo
lo montó, la vida le cambió.
Se volvieron uno.

Cuando, por primera vez
y por invitación de un grupo
de amantes del caballo, sa
lió con Morucho a una ca
balgata de tres días, Pablo
regresó con unasonrisayun
halo de felicidad que nunca
le había visto. Hablaba y ha
blaba de su experiencia, con
la emoción de un niño. Al
ver la pasión naciente por
salir al campo los fines de
semana, montado en su ca

necieron vacías durante al

gunos años. Hasta que un
día, Toño, nuestro yerno, le
regaló un caballo que ya no
le era útil a su hermano re
joneador. Se llamaba "Moru
cho", una mezcla de chita,
por su velocidad, con osito
de peluche, por su docilidad.
En el momento en que Pablo
lo montó, la vida le cambió.
Se volvieron uno.
Cuando, por primera vez

y por invitación de un grupo
de amantes del caballo, sa
lió con Morucho a una ca

balgata de tres días, Pablo
regresó con unasonrisayun
halo de felicidad que nunca
le había visto. Hablaba y ha
blaba de su experiencia, con
la emoción de un niño. Al
ver la pasión naciente por
salir al campo los fines de
semana, montado en su ca

ballo nada lo relajaba
más, comencé a vislum
brar mi futuro en soledad.
A los 50 años me metí a

clases de equitación du
rante seis meses, para
aprender a montar y poder
acompañarlo. En la segun
da lección me caí y aprendí
que una regla de este de
porte es sobarte el golpe y
treparte de nuevo. Durante
19 años disfrutamos juntos
de esta actividad.
''¿Vienes a la cabalgata del

sábado?", me acaba de pre
guntar Eta, mi amiga. Es la
cabalgata que cada año se or
ganiza con motivo de la Na
vidad. Desayunamos en un
rancho en el Estado de Mé
xico y, después de cuatro o
cinco horas, llegamos a co
mer a otro rancho.
En ese momento me di

cuenta de que la única ra
zón por la que montaba era
para recibir la mirada de
Pablo. Ante ella, crecía.
En las cabalgatas, junto

con otros 50 o 100 caballos,
me sentía protegida, enva
lentonada.
Sabía que le gustaba ver

me galopar independiente
y en compañía de las otras
mujeres, llevando la delan
tera. Él atrás, a paso firme,

ballo nada lo relajaba
más, comencé a vislum
brar mi futuro en soledad.
A los 50 años me metí a

clases de equitación du
rante seis meses, para
aprender a montar y poder
acompañarlo. En la segun
da lección me caí y aprendí
que una regla de este de
porte es sobarte el golpe y
treparte de nuevo. Durante
19 años disfrutamos juntos
de esta actividad.
''¿Vienes a la cabalgata del

sábado?", me acaba de pre
guntar Eta, mi amiga. Es la
cabalgata que cada año se or
ganiza con motivo de la Na
vidad. Desayunamos en un
rancho en el Estado de Mé
xico y, después de cuatro o
cinco horas, llegamos a co
mer a otro rancho.
En ese momento me di

cuenta de que la única ra
zón por la que montaba era
para recibir la mirada de
Pablo. Ante ella, crecía.
En las cabalgatas, junto

con otros 50 o 100 caballos,
me sentía protegida, enva
lentonada.

Sabía que le gustaba ver
me galopar independiente
y en compañía de las otras
mujeres, llevando la delan
tera. Él atrás, a paso firme,

iba tranquilo, seguro y
siempre pendiente de mí,
lo que me daba una segu
ridad total.
En una ocasión en la que

me caí, la caravana se detu
vo. "¡Caído!", se fue co
rriendo la voz, para que los
de atrás redujeran la velo
cidad. Me encontraba a
unos 800 metros de distan
cia de él. "De inmediato su

pe que eras tú", me dijo
cuando estuvo a mi lado. Al
verlo, me relajé y exhalé.
La llamada de Eta me hi

zo darme cuenta de que, en
realidad, nunca monté por
gusto propio. Así que, en to
do caso, en esta ocasión lo
haré como un ritual, en el
que echaré de menos la mi
rada en mi espalda que me

iba tranquilo, seguro y
siempre pendiente de mí,
lo que me daba una segu
ridad total.
En una ocasión en la que

me caí, la caravana se detu
vo. "¡Caído!", se fue co
rriendo la voz, para que los
de atrás redujeran la velo
cidad. Me encontraba a
unos 800 metros de distan
cia de él. "De inmediato su
pe que eras tú", me dijo
cuando estuvo a mi lado. Al
verlo, me relajé y exhalé.
La llamada de Eta me hi

zo darme cuenta de que, en
realidad, nunca monté por
gusto propio. Así que, en to
do caso, en esta ocasión lo
haré como un ritual, en el
que echaré de menos la mi
rada en mi espalda que me

vigila como un ángel.
Segura de que Pablo ha

bita en mí, iré a la cabalgata
y conviviré con los jinetes
que durante años lo acom
pañaron. Disfrutaré del
campo, sus aromas, sus vis
tas y las pláticas interrum
pidas por tramos. Imagina
ré la mirada de Pablo que, a
sus 74 años, se ha vuelto un
niño. Ahora mismo, él cie
rra los ojos porque acaba de
pedirle a los Reyes Magos la
comida, la casa y el caballo.
Iré para hacer un homenaje
a tantos recorridos a caba
llo que juntos disfrutamos.
A través de mi mirada, él
disfrutará por igual.
¿Será la última cabalgata

que realice? El caballo me
permitirá descifrarlo... •

Segura de que Pablo habita en mí, iré
a la cabalgata y conviviré con los jine
tes que por años lo acompañaron.
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| SEMAFORO
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México perdió ante
Argentina 20.

A pesar de haber ganado
su último partido por 21 a
Arabia Saudita, la Selección
Nacional fue eliminada del

Mundial de fútbol de Qatar
2022, en lo que fue su peor
participación en mundiales
en los últimos 40 años. El

desempeño del tricolor fue
tan bajo que sólo se logra
ron concretar dos goles, lo
que generó una ola de crfti
cas contra jugadores, por
su bajo desempeño, y en
contra del técnico Gerardo
0 Tata Martino. •
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RESERVA

Señalan al sucesor de Caro
Quintero
::::: Nos cuentan en el Senado que familias
de Sonora afectadas por la violencia se reu
nieron con legisladores de varias bancadas
para exponer la grave situación que se vive
tras la captura del capo Rafael Caro Quin

tero y les señalaron que
quien habría quedado al
mando de la plaza es José
Gil Caro Quintero, cono
cido como "Don José", "El
Pelo Chino" o "Jogil", y fa
miliar del viejo capo rea
prehendido este año con
miras a su extradición.
Con un bajo perfil, El Pelo
Chino estaría al frente del
llamado Cártel de Caborca,

que trafica drogas provenientes de Sudamé
rica a través del territorio de Quintana Roo,
Oaxaca y Chiapas, para transportarla final
mente a Estados Unidos. Los agricultores y
comerciantes de Caborca, Guaymas y Em
palme pidieron a los senadores su inter
vención y gestión ante la FGR y de la
Guardia Nacional para frenar el clima de
inseguridad, secuestros, cobro de piso y
asesinatos en esa región.

Rafael Caro

Quintero

¿Apapachos a Laytía?
::::: En medio de la disputa entre la gober
nadora de Campeche, Layda Sansores San

Layda
Sansores

Román, y el senador de
Morena, Ricardo Mo
nreal Ávila, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador realizará mañana

una gira de trabajo por el
estado que gobierna doña
Layda, donde encabeza la
reunión de seguridad y
luego la presentación de
los avances del programa
de Salud IMSSBienestar.
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Lo interesante, nos dicen, es ver si habrá
apapacho presidencial a la mandataria lo
cal, quien en público y en privado ha reci
bido muestras de que tiene todos los afec
tos del titular del Ejecutivo, mientras se
ahonda el distanciamiento con don Ricar
do. ¿Se sumará el Presidente a la campaña
interna contra el zacatecano para que ya
mejor se vaya de Morena o hará un llamado
a la calma dentro de su movimiento?

La otra batalla de corcholatas...
en TikTok
::::: Quien se va consolidando como tiktokero
es el canciller Marcelo Ebrard, una de las

corcholatas que pelea la
candidatura de Morena a la
Presidencia de la República,
pues hasta el momento es
quien cuenta con más se
guidores, arriba de los 670
mil. Y aunque usted no lo
crea, le sigue el zacatecano
y líder de la fracción guinda
en la Cámara alta, Ricardo
Monreal, quien ya rebasa
los 493 mil; después se ubi

ca la jefa del Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum, con casi 371 mil se
guidores. El que se está quedando atrás es el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, quien sigue negando su cariño a esta
red social, a la que muchos ven como una he
rramienta muy útil para conquistar el corazón
de los jóvenes rumbo al 2024.

Marcelo

Ebrard
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Antoni ya se decepcionó
de Claudia

N ó lo grita a los cuatro
vientos. Práctica
mente no se k) ha di

cho a nadie, más que a su pro
pia cabeza y a un par de sus
más cercanos. No piensa tirar
la toalla porque mancharía su
buen historial. No dejará el en
cargo porque la paga es más
que buena, pero Antoni Gutié
mezRubí ya se decepcionó de
Claudia Sheinbaum.
Su llegada al equipo de la je

fa de gobierno de la Ciudad de
México generó un tremendo
ruido mediático. El diario es
pañol El País reveló la primicia
y en cascada siguieron los me
dios nacionales. Todos hadan
el recuento en el mismo tono
para presentarla Antoni Gu
tiérrezRubí, el hombre que

•

llevó a Gustavo Petro a la pre
sidencia de Colombia, como si
tuviera un toque divino.
El asesor de comunicación

y consultor político español,
reconocido por trabajar de la
mano de otros políticos de iz
quierda, como Alberto Fer
nández, presidente de Argen
tina, se integró al equipo de
Sheinbaum en agosto.
Aunque ella negó estar en

campaña, nose podía ocultar
lo obvio y hasta desató burlas
de compañeros de partido
comoelsenadorRicardoMo
nreal, quien dijo que él no ne
cesitaba de extranjeros, que
podía sólito con su equipo de
mexicanos.
Tres meses después, Anto

ni sabe que está fíente al reto

más difícil de su carrera. Y no
es porque la jefa de gobierno
no le haga caso a sus consejos.
De hecho, ha seguido todos al
pie de la letra, aunque no se
sienta cómoda con varios de
ellos. Antoni está decepciona
do por lo desangelado que es
el personaje al que aceptó ayu
dar. En cierta parte, dicen que
Antoni está decepcionado de
él mismo por no haber anali
zado bien el reto que se le ve
nía antes de dar el sí.
El anuncio de que Claudia

Sheinbaum se casará con su
pareja Jesús María Tamba
fue la gota que derramó el va
so. Obviamente Antoni lo
avaló. Todo estaba calculado.
Dónde, cuándo, cómo, con
quién decirlo.
Pero la realidad los alcanzó

cuando la feliz noticia regresó
como un boomerang que
comparaba a la jefa de gobier
no Claudia Sheinbaum y a su
novio con Enrique Peña Nie
to y Angélica Rivera.
Antoni, con toda su expe

riencia, no la vio venir. Y ert el
Palacio del Ayuntamiento, el
ambiente se puso tenso. La
simple insinuación de que se
trata de un matrimonio forza
do para no presentar a una
mujer soltera como candidata
a la presidencia de la Repúbli
ca, molestó a Sheinbáum.
De inmediato la estrategia

cambió. Por ahora, más reser
va en el tema de la boda. Pero
alguien desobedeció la orden.
En la cuenta de TikTok de
Claudia Sheinbaum decidie
ron que era buena idea insi
nuar que ya buscaba su ves
tido de novia en la calle de Re
pública de Chile, del Centro
Histórico de la Ciudad de Mé
xico. Más tarde, el video desa
pareció por arte de magia

Stent:

Tienen plenamente identi
ficada a la persona que le es
cupió a Marcelo Ebrard, en la
marcha organizada por el pre
sidente López Obrador. •

La realidad los alcanzó cuando se jj
empezó a comparar a la jefa de go|j
bierno y a su novio con Enrique Peña
Nieto y Angélica Rivera.
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Las dos marchas de AMLO
Terminó noviembre,

histórico mes en el
cual la Ciudad de Mé

xico vio desfilar dos multitu
dinarias marchas.
El Presidente no solamen

te sale ileso de estos aconte
cimientos, sino fortalecido.
No hay un solo indicio de que
haya perdido el control de la
agenda política. Por el con
trario, lo que vimos parece
haber estado dentro de su ló
gica y de sus cálculos.
Pésele a quien le pese, el

gran promotor de las dos
movilizaciones —la del 27,
pero también la del 13 "en
defensa del INE"— se llama
Andrés Manuel López Obra
dor. Y es que el Presidente
ha demostrado una capaci
dad inusual para sacar a las
calles tanto a simpatizantes
como a adversarios.
La reforma electoral tiene

para él una importancia
igual a cero. El tema nunca
le resultó prioritario. De otra
manera —no nos engañe
mos— lo hubiera promovi
do desde el primer año de
gobierno, cuando impulsó
los cambios constituciona
les que creía decisivos.
Lo que López Obrador

busca con el tema electoral
es leña para hacer arder el
fuego de la polarización.
Porque a su modo de ver eso
era y es clave para mantener
vivo su movimiento de cara
al 2024, algo que solo puede
concebir como parte de una
confrontación permanente

Terminó noviembre,
histórico mes en el
cual la Ciudad de Mé

xico vio desfilar dos multitu
dinarias marchas.
El Presidente no solamen

te sale ileso de estos aconte
cimientos, sino fortalecido.
No hay un solo indicio de que
haya perdido el control de la
agenda política. Por el con
trario, lo que vimos parece
haber estado dentro de su ló
gica y de sus cálculos.
Pésele a quien le pese, el

gran promotor de las dos
movilizaciones —la del 27,
pero también la del 13 "en
defensa del INE"— se llama

Andrés Manuel López Obra
dor. Y es que el Presidente
ha demostrado una capaci
dad inusual para sacar a las
calles tanto a simpatizantes
como a adversarios.
La reforma electoral tiene

para él una importancia
igual a cero. El tema nunca
le resultó prioritario. De otra
manera —no nos engañe
mos— lo hubiera promovi
do desde el primer año de
gobierno, cuando impulsó
los cambios constituciona
les que creía decisivos.
Lo que López Obrador

busca con el tema electoral
es leña para hacer arder el
fuego de la polarización.
Porque a su modo de ver eso
era y es clave para mantener
vivo su movimiento de cara
al 2024, algo que solo puede
concebir como parte de una
confrontación permanente

entre dos bandos.
Pero la iniciativa de re

forma electoral, en reali
dad, no ha sido más que un
pretexto para movilizar a
los suyos y provocar a sus
adversarios, los cuales mor
dieron el anzuelo de forma
por demás predecible, com
portándose como agentes
pavlovianos que salivan a la
vista de un bistek.
Recordemos que durante

la semana previa a la marcha
del domingo 13, AMLO se de
dicó prácticamente diario a
hablar del tema en las maña
neras, a descalificar a quienes
pensaban tomar las calles y
darles una difusión que no
hubieran tenido en sueños.
Fue así como la oposición sa
lió a marchar en números que
no se habían visto antes.
Luego llegó la marcha del

27, la cual terminó sorpren
diéndonos mucho más. A la
oposición y la comentocracia
les ha resultado sencillo atri
buir la multitudinaria asis
tencia al "acarreo" de mani
festantes y al empleo de re
cursos públicos —que cierta
mente los hubo. Pero el hecho
es que ni con eso los gobier
nos previos hubiesen logrado
una movilización de seme
jantes dimensiones.

entre dos bandos.
Pero la iniciativa de re

forma electoral, en reali
dad, no ha sido más que un
pretexto para movilizar a
los suyos y provocar a sus
adversarios, los cuales mor
dieron el anzuelo de forma
por demás predecible, com
portándose como agentes
pavlovianos que salivan a la
vista de un bistek.
Recordemos que durante

la semana previa a la marcha
del domingo 13, AMLO se de
dicó prácticamente diario a
hablar del tema en las maña
neras, a descalificar a quienes
pensaban tomar las calles y
darles una difusión que no
hubieran tenido en sueños.
Fue así como la oposición sa
lió a marchar en números que
no se habían visto antes.
Luego llegó la marcha del

27, la cual terminó sorpren
diéndonos mucho más. A la

oposición y la comentocracia
les ha resultado sencillo atri
buir la multitudinaria asis
tencia al "acarreo" de mani
festantes y al empleo de re
cursos públicos —que cierta
mente los hubo. Pero el hecho
es que ni con eso los gobier
nos previos hubiesen logrado
una movilización de seme
jantes dimensiones.

La marcha del 27 no so

lamente pasará a la historia
por el número que desfiló
por Reforma, sino por la
presencia del propio Presi
dente allí, rodeado de cien
tos de miles de personas en
una imagen que ha queda
do inmortalizada en la foto
grafía de Luis Antonio Ro
jas, publicada en el New
York Times.
¿Y cuál es la imagen em

blemática de la marcha del
13? ¿Cómo la recordaremos
en unos años, si es que lo ha
cemos? Quizás con las foto
grafías de Elba Esther Gor
dillo, de Alito Moreno, de
Roberto Madrazo o de otros
personajes indeseables de la
política que se sumaron en
lo que terminó siendo, fun
damentalmente, una mar,
cha anti AMLO.

O quizás la imagen em
blemática sea ese video de
Lorenzo Córdova (shor
turl.at/jkouP), hoy el refe
rente más articulado e inte
ligente de la oposición, en
cerrado en su casa con sus

libros y fingiendo que lee los
periódicos del día en una
pésima actuación que pinta
de cuerpo entero a un sector
de la intelectualidad y la po
lítica que no entiende que
no entiende. ,
Metafórico contraste el

de estas dos imágenes: En
una aparece un hombre ba
ñándose de pueblo; en la
otra, un referente de la opo
sición incapaz siquiera de
parecer genuino y que no
tuvo siquiera las agallas de
salir a la calle para defender
aquello en lo que supuesta
mente cree. •

La marcha del 27 no so
lamente pasará a la historia
por el número que desfiló
por Reforma, sino por la
presencia del propio Presi
dente allí, rodeado de cien
tos de miles de personas en
una imagen que ha queda
do inmortalizada en la foto
grafía de Luis Antonio Ro
jas, publicada en el New
York Times.
¿Y cuál es la imagen em

blemática de la marcha del
13? ¿Cómo la recordaremos
en unos años, si es que lo ha
cemos? Quizás con las foto
grafías de Elba Esther Gor
dillo, de Alito Moreno, de
Roberto Madrazo o de otros

personajes indeseables de la
política que se sumaron en
lo que terminó siendo, fun
damentalmente, una mar,
cha anti AMLO.

O quizás la imagen em
blemática sea ese video de
Lorenzo Córdova (shor
turl.at/jkouP), hoy el refe
rente más articulado e inte

ligente de la oposición, en
cerrado en su casa con sus

libros y fingiendo que lee los
periódicos del día en una
pésima actuación que pinta
de cuerpo entero a un sector
de la intelectualidad y la po
lítica que no entiende que
no entiende. ,
Metafórico contraste el

de estas dos imágenes: En
una aparece un hombre ba
ñándose de pueblo; en la
otra, un referente de la opo
sición incapaz siquiera de
parecer genuino y que no
tuvo siquiera las agallas de
salir a la calle para defender
aquello en lo que supuesta
mente cree. •

Lo que López Obrador busca con el
tema electoral es leña para hacer
arder el fuego de la polarización.
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de la CDMX
::::: Tal parece que en el reparto presupuestal,
hasta el Congreso capitalino salió raspado.
Hace unos días, en este mismo espacio le pla
ticamos que los diputados habían solicitado
una partida por mil 766 millones de pesos,

unos milloncitos más en
comparación con este año,
cuando su partida alcanzó
los mil 200 millones de pe
sos Sin embargo, en el Pa
quete Económico 2023 en
\viado por la Secretaría de
Finanzas, que encabeza Luz
Elena González, se plantea
destinarles mil 500 millones
de pesos, unos 266 millones
menos que lo solicitado.

Nos comentan que esta decisión no tiene
muy contentos a los diputados no sólo de
oposición, sino también a algunos morenistas.
Este lunes doña Luz Elena se reunirá con los
legisladores para abordar el paquete económi
co, ¿será que los diputados aprovechen para
quejarse por este recorte?

Frenan consulta vecinal
::::: Este sábado, en la Ciudad de México se
realizaron reuniones vecinales para participar
en la consulta pública sobre Jos Proyectos del
Plan General de Desarrollo f del Programa
General de Ordenamiento Territorial (PGOT)
excepto en las alcaldías Milpa Alta y Xochi
milco, esta última donde vecinos de San Gre
gorio Atlapulco realizaron un bloqueo como
rechazo a una obra de drenaje, que, según
aclaró el secretario de Gobierno, Martí Ba
tres, se inició desde el mes de septiembre y
a petición de los propios vecinos de la zona.
En el interior del Gobierno capitalino algu
nos sospechan que esta protesta llevó la in
tervención de grupos que se oponen al desa
rrollo de la consulta pública. Por lo pronto,
lograron su objetivo.
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Coquetean PRI y Panal
en el Edomex
::::: En el Estado de México cada vez se mue

ven más las piezas políticas con miras a las
elecciones de 2023. Nos comentan que este
sábado se reunieron los líderes estatales del

Partido Revolucionario Ins
(PRI), Eric Sevi

Mario Cervantes, de
í

bos políticos comenzaron a
coquetear con tina posible
alianza hacia los próximos
comicios. Lo cierto es que
después de esta reunión hay

quien se pregunta si el dirigente del Panal ha
brá planteado no sólo sumarse a la alianza si
no también si manifestó su preferencia por
alguno de los aspiílfctes a ser el candidato de
la oposición. ', t
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Cachan a alcaldesa abriendo
"cuentas pirata"
::::: A la que le gusta "hacerla y en grande" en
Veracruz, nos cuentan es a la alcaldesa de
Sayula de Alemán, Lorena Sánchez Vargas
(Morena), aunque sólo sea fechorías. Nos rela

tan que el Cabildo denunció
S ante la Secretaría de Finan

zas estatal, el Órgano de
Fiscalización Superior y el

2 Congreso estatal a doña Lo
rena porque "se le ocurrió"
abrir cuentas bancarias a
nombre del ayuntamiento
con documentos falsos. Nos
recuerdan que doña Lorena
tiene un "negro pasado",
pues hace unos meses co

bró fama por armar lío por un presunto se
cuestro de su hijo, a quien ocultó en casa de
familiares y la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR) reveló la realidad, por lo que la acu
só de simulación de secuestro. Como dicen,
y si fuera creativa para bien?

La herida sigue abierta
::::: Donde "revivieron las brasas", nos plati
can, fue en Hidalgo, luego de que esta sema
na se apagó la señal de 11 estaciones del Siste
ma de Radio y Televisión estatal, debido a

en su momento, al ex
titular Cristian Guerrero
Barragán (PRI) "se le chis
poteó" y no renovó las con
cesiones correspondientes
ante el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT).
Nos indican que revivió la
exigencia para que pague
por su olvido, pero don
Cristian aplicó la de "más
vale prevenir que lamentar"

y consiguió un amparo para evitar "una sor
presita" y dicen que anda todo el tiempo en
alerta "como gato", aunque sus detractores le
reprochan que así debió de haber estado para
la renovación de las concesiones. ¡Ouch!
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Dejan en PAN "herencia maldita"
El que está "pariendo chayotes" en Aguas

calientes, nos comparten, es el dirigente esta
tal del PAN, Javier Luévano Núñez, pues le
dejaron el Comité Estatal "patas pa'rriba" en
cuestiones financieras. Nos detallan que la di

rigencia estatal tendrá que
pagar cerca de 4 millones
de pesos por multas que le
impuso el Instituto Nació
nal Electoral (ESTE) por di
versas omisiones en la com
probación de recursos que
cometió el antecesor de don
Javier, el exdiputado Gusta
vo Báez Leos, quien cómo
damente ahora despacha en
su nueva notaría pública (la

número 60 del estado), obtenida al terminar
la administración del gobernador Martín
Orozco Sandoval (PAN), por lo que don Ja
vier le apuesta a que en el CEN 'le echen la
mano" y no sean omisos y, de ser necesario,
haya sanciones contra don Gustavo. ¡Zas!

¿Coquetea PT con otras fuerzas?
::::: Desde Nuevo León nos comparten que
más de uno está con la duda de qué color se
pinta el "corazoncito" del dirigente nacional
del PT, Alberto Anaya Gutiérrez, y su partí
do con rumbo a 2024, a pesar de que en el
pasado seha aliado con la izquierda. Nos re
latan que las inquietudes brotaron luego de
que el todavía senador de Morena, Ricardo
Monreal Ávila, anunció que realizará un re
corrido nacional de reconciliación, junto con
el presidente de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel Miranda (PAN), a quien ha
ce unas semanas don Alberto recibió con
"bombo y platillos", por lo que varios especu
lan que el PT podría tomar otra tonalidad. Se
aceptan apuestas.

Fecha: 04/12/2022

Página: 17

Area cm2: 251

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 31,450

Página 12 de 14



La larga marcha
En memoria de Gustavo Verduzco, gran

académico y estupendo mejor amigo.

I LORENZO MEYER
Alguien formuló una pregunta sérica;}

"Pero ¿es apropiado qtÜéryn pi£&dentje
encabece una marcha en apoyo a sí

mismo?" La pregunta implicaba que el evento
era un absurdo, una demagogia callejera y por
"acarreo" y, finalmente, innecesaria.
Históricamente, la toma de la calle y la mo

vilización ciudadana ha sido una política de la
izquierda que protesta; maestros, ferrocarrile
ros, electricistas, estudiantes, la CNTE o las
muchas encabezadas por AMLO o los suyos
demandando respeto a las reglas de la demo
cracia electoral, como las que arrancaron desde
Tabasco pasando por la del desafuero, la toma
del Paseo de la Reforma y otras. La derecha
también ha marchado por las calles para pro
testar como ocurrió con la movilización en
Monterrey de 1962 contra el libro de texto gra
tuito, la "Marcha Blanca" de 2004 en demanda
de seguridad en una Ciudad de México gober
nada entonces por AMLO, o la más reciente: la
del 13 de noviembre "en defensa del INE."
Ni duda cabe que en lo inmediato la marcha

del 27 de noviembre (27N) le sirvió a AMLO pa
ra reafirmar su posición en la Ciudad de Méxi
co y como líder nacional popular, carismático y
dueño de la iniciativa política en una coyuntu
ra donde ya se perfila la sucesión presidencial
de 2024. Sin embargo, el 27N es más que eso,
más que una coyuntura; es una manifestación
muy visible de la fuerza política acumulada por
la izquierda y dirigida por AMLO.
La marcha del domingo 27N le reafirmó a la

izquierda la importancia de mostrar de tarde en

tarde y fuera del calendario electoral su capaci
dad de convocatoria y de movilización para de
mostrar a propios y a extraños que el juego poli,
tico no es algo donde sólo participan los profe
sionales y que el carácter de ciudadano implica,
entre otros deberes, hacerse presente en momen
tos clave para empujar los procesos de cambio.
La toma del poder gubernamental por el lo

pezobradorismo rompió ese cerco ideológico y
por el boquete se escaparon muchos de los
marchistas del 27N y sus simpatizantes. Se trató
del inicio de una correlación de fuerzas que
apenas está en formación pero que ya controla
parte del gobierno y que, desde ahí busca avan
zar en la modificación de la verdadera estructu
ra de poder. El cardenismo de ayer como el lo
pezóbradorismo de hoy, primero se hizo de las
riendas del gobierno, desde ahí movilizó a una
buena parte de la sociedad campesina de un
México predominantemente rural y modificó el
futuro de la nación aunque debido a su breve
dad no pudo desarrollar todo su potencial
transformador. Hoy quizá el lopezobradorismo
pueda disponer de más tiempo y más espacio
de los que tuvo Cárdenas en los 1930. En este
contexto movilizaciones masivas como la del
27N no son una mera y simple respuesta a una
movilización de la derecha en favor del INE o
un capricho de AMLO, sino parte de una mar
cha larga y ambiciosa que busca no sólo dar
apoyo a un presidente sino a un proyecto que
lo trascienda para alcanzar un auténtico cambio
pacífico de régimen. •

contacto@lorenzomeyercossio.com
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Descabezada

| SABINA BERMAN
Se despertó en la cama del cuarto de hotel

y no encontró su cabeza ah carambas.
Se miró en el espejo de la pared: era un

puro cuerpo sentado sin cabeza sobre las sá
banas blancas.
Y entonces notó que no miraba desde su cuer

po, miraba desde su cabeza que estaba colocada
sobre la base de su cuello en el escritorio.
Su cabeza con el pelo cortó y revuelto y con

ojeras moradas.
Sí, la fiesta del día anterior, posterior a la inau

guración de la Feria del Libro, había sido larga
Entrechoques de copas de champaña Clinc, clinc.
Amigos que no había visto hacía más de un año.
Clinc, clinc. Y más copas de champaña
Tomó su cabeza del escritorio con dos manos

y la metió al baño y empezó a maquillarla. Mira
que era útil tener la cabeza aparte, colocada en
el mostrador de mármol del lavabo, así una
puede maquillarse con mayor objetividad.
La noche anterior, en la fiesta, aquella mujer

alta y pelirroja, con un vestido negro y escotado,
parada junto al mostrador de las bebidas, le ha
bía dicho bajo el barrullo de voces al oído:
—No te reconozco. Te has extraviado ideo

lógicamente.
—¿De qué hablas? le respondió Ruth ofendida

y sin acordarse de dónde conocía a la pelirroja
—Estás con la Derecha la mujer dirigió la mi

rada hacia la esquina donde sentados en dos sofás,
varios escritores panistas esperaban a Ruth. Ha
ce cuatro años eras de Izquierda O eso decías."
—De centro Izquierda. Social demócrata pa,
ra ser precisa. íl|
—Aquel grandulón es del Yunque la regañó

la pelirroja.
El Yunque: la organización secreta y fascista.

El grandulón: un tipo de quijada cuadrada y
sombreada por una barba incipiente y ojos co
lor aceituna verde, una belleza masculina.
—Estás departiendo con los nazis católicos,

¿sí te das cuenta?
—Es que este gobierno de Izquierda resultó muy

maloargumentó ella —Demasiados errores. El ae
ropuerto que cerraron La polarización. La milita
rización Vivimos en una dictadura El presidente se
cree un mesías. Y ni siquiera es de Izquierda

—Dioses se indignó la pelirroja Incluso
has adoptado su narrativa
—Soy consistente se defendió Ruth. Siem

pre golpeó al gobierno en turno —lo dijo en el
momento que el mesero le extendió las dos co
pas aflautadas llenas de champaña.
Dejó a la pelirroja sin despedirse, fue a sen

tarse en uno de los sofás junto al hermoso fas
cista de ojos color aceituna a quien le dio una
de las dos copas.
Clinc. Las entrechocaron.
Al amanecer,enteramente ebriaydesnuda no

tó como entre sueños que el tipo que la acostaba
en la cama tenía en el antebrazo tatuada una suás
tica quiso reclamarle pero él la besó en los labios
y luego le introdujo la lengua en la boca
Ahí había perdido la cabeza probablemente.
Maquillada en un fresco vestido blanco, cru

zó el vestíbulo del hotel con la cabeza bajo el
brazo y un aire orgulloso. Había que afrontar las
dificultades del momento con valentía y ele
gancia. En cualquier momento entendería co
mo recolocarse la cabeza en el cuerpoy volvería
a ser ella misma una mujer íntegra.
Misteriosamente, lagente del vestíbulo que se vol

vía a verla no reaccionaba con alarma o pánico. Mira
que andar sin cabeza no era tan raro, al parecer.
En el desayunador, tomó asiento junto al

hermoso nazi de ojos color de aceituna verde.
Él, seductor, le tomó una mano y la besó.
Esa mañana presentó su último libro. Que' es

tá mal en este país del carajo. Un volumen de
mil páginas a renglón seguido.
Sentada a la mesa de fieltro con los presenta

dores, los fue escuchando con atención. Uno era
un priista con un historial de corrupción más largo
que el río Pánuco. Otro era del Partido Ecologista
un partido que no era ecologista y tampoco par
tido, sino un negocio familiar. Y el tercero, un pe
riodista experto en noticias falsas.
Ah la coyuntura tejedora de extrañas alianzas.

Lo que la unía a esos bastardos era el rechazo al
gobierno de Izquierda tan fallido.
Y la cabeza de Ruth, colocada ante su cuer

po descabezado y sobre el fieltro verde de la
mesa, solo tenía ojos para ver erttre el nume
roso público al fascista de los ojos color verde
aceituna. •
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La afición futbolera
no tiene quien le escriba
Una de las palabras más difíciles de pronunciar para directi
vos como los del fútbol mexicano es el verbo renunciar, aún
ante un sonado fracaso como el del Mundial de Qatar. La
afición no tiene quien le escriba. Se escuchan mea culpas,
ofrecen cambios, pero nadie se va, para que todo siga igual.
Nadie abandona voluntariamente su coto porque creen les
pertenece, pero aferrarse conduce a mediocridad, aunque el
negocio siga su marcha.

Ese verbo no cabe en la cultura del patrimonialismo, que
se extiende de la política hasta el deporte como forma de
ejercer poder tal si un cargo fuera la propiedad de un bien.
¿De quién es propiedad el fútbol? No podríamos confor
marnos con una respuesta como la de López Obrador ante
el desastre de Qatar como una cuestión de los "privados",
aunque sea cierta. Pero, en serio, es correcto ver al deporte
nacional como cualquier industria dedicada a aumentar el
valor económico. Si es un asunto de interés público y la afi
ción importa, ¿por qué se maneja como club de patrones de
empresas de apuestas, televisoras o de los más ricos del país?

El patrimonialismo explica algunos de los peores fenó
menos del país, incluso entre los particulares. En el fútbol se
expresa con prácticas que se prestan al fraude y corrupción
como la multipropiedad, que se denuncia desde hace años,
en la que un empresario es dueño de más de una franquicia.
La "cartelización" del balón para manipular la competencia
deportiva, como en las instituciones o la economía, juega en
contra del espíritu deportivo y el profesionalismo porque da
lugar a fraudes, evasión fiscal y operación de redes de ficha
jes ¿Puede el Estado hacer caso omiso de esto?

El combate a la corrupción de la 4T no ha llegado al fút
bol, ni las leyes se atreven a sacarle ni una tarjeta amarilla
¿Pueden mantenerse desvinculada la ética y el negocio, sin
respeto a los valores deportivos y olímpicos? Las causas del
vergonzoso papel de la Selección en Qatar son inocultables.
No hay regulación alguna de la multipropiedad, de los dere
chos de TV, ni las mínimas reglas éticas para evitar conflictos

de interés de dueños de casas de apuestas, como Caliente de
Hank Rhon, que lo mismo patrocinan la liga que gestionan
tres franquicias.

El terremoto debiera sacudir las estructuras de la liga y la
FMF hasta sus cimientos. Las críticas, sin embargo, pueden
quedar en un tltítltlto (para honrar al Perro Bermúdez) con
promesas de autocorrección y mea culpa de Televisa, que
ha sido uno de los "padres" más beneficiado del negocio.
Y nada permite pensar que esta vez sea diferente, porque
hasta la renuncia obligada de su presidente, Yon de Luisa, la
dicta el board de los dueños del fútbol. Tan sólo su perfil en
Twitter como exvicepresidente de Televisa Deportes y expre
sidente del América dan más que una pista de quién manda
en las canchas. Ante el anuncio de temporal por el fracaso,
De Luisa ha tratado de guarecerse con la oferta de corregir
males del fútbol de los que sus jefes han sido principales pro
motores como la multipropiedad, el ascenso y descenso y la
contratación de extranjeros en la liga. Abre la agenda cuando
Gianni Infantino, presidente de la FIFA, ya ha advertido que
multipropiedad debe terminar antes de 2026 cuando México
será sede mundialista y la empresa a la que ha servido ya sólo
conserve una de sus franquicias.
No se necesita ciencia para ver que su mea culpa de

"cambios estructurales" puede quedar en simulación y la
cabeza del Tata Martino como el culpable de la derrota. A
De Luisa lo pueden salvar el ciclo del próximo Mundial y el
negocio. No tendrá ni siquiera que responder a la autoridad,
como quena una senadora de Morena, Bertha Caraveo, a
la que aclara que no tiene ninguna facultad constitucional
para citarlo y la amenaza con denuncias por acoso y abuso.

Otra probada del poder de la industria del deporte, pero
¿puede negarse a responder, al menos, por los problemas
de ética detrás de los conflictos de interés en el negocio? La
respuesta es sí, porque el fútbol es un asunto entre particula
res, como quiere pensar el Presidente; y porque males como
la multipropiedad son viables porque como afirman ellos
mismos el fútbol no tiene más ni mejores dueños.
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Para que la cuña apriete
• Salomón Jara Cruz expresó que implementará "una
nueva política educativa para favorecer el desarrollo de
niñas, niños y adolescentes, desde la primera infancia".

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya.
fue a la toma de protesta de la jefatura del gobierno en Oaxa
ca en representación del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Estuvo para bendecir el acenso de Salomón Jara
Cruz. Quizás el Presidente quiso enviar un mensaje simbólico
a la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), la más combativa y mejor organizada de
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE).
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El boletín SEP 286 (1/12/22) destaca las palabras de la se
cretaria y un pequeño párrafo al final del nuevo gobernador.
La funcionarla exteriorizó su disposición para trabajar de in
mediato con la nueva secretaria de Educación Pública estatal,
Delfina Elizabeth Guzmán Díaz.
Salomón laraCruz expresó que implementa

rá "una nueva política educativa para favorecer el
desarrollo de niñas, niños y adolescentes, desde
la primera infancia, por lo que esos sectores es
tarán al centro de las políticas públicas".

O
No me extrañó que ninguno de los dos men

cionara a la Sección 22 ni a los maestros, ya que
los líderes de esa agrupación rompieron lazos
contra el presidente López Obrador porque, se
gún sus cuentas, no les cumplió. No abrogó la
"mal llamada" reforma educativa y, por medio
de la Unidad del Sistema para la Carrera de las
Maestras y (los) Maestros, hostiga a sus militan
tes. Además, el Presidente no quiere recibir a sus
líderes.

Dicha sección enfrentó la elección del Comité Ejecutivo
Estatal conforme a las nuevas reglas que, valga la pena recor
dar, sé impuso por presión de los sindicatos estadunidenses
para lía aprobación del TMEC. Tiene que haber voto univer
sal, directo y secreto.
Pero si algo tienen los dirigentes del Movimiento

H

I

Democrático de los Trabajadores de la Educación de Oaxaca
es un colmillo político bien afilado. Con base en sus métodos
tradicionales, organizaron un "precongreso" donde las diver
sas corrientes, riñeron, debatieron y, por fin, consensuaron

una planilla única. Por esa votarán (aunque ya
no sea necesario) los maestros en los cientos de
casillas de los 36 sectores o mediante el voto
electrónico.

La maestra Yenny Aracely Pérez Martínez
será la nueva secretaria general de la 22; será
la voz que reclamará a la nueva directora ge
neral del IEEPO, más plazas y basificaciones, y
puestos automáticos para los egresados de las
normales.
Delfina Elizabeth Guzmán Díaz, la nueva

jefa del IEEPO, tiene una experiencia política
bárbara, fue presidenta municipal de Jamilte
pec, diputada federal y comisionada nacional de
Morena en Oaxaca hasta hace unos días. Al igual
que el gobernador, migró del PRD a Morena y
—aunque no se haya distinguido en las luchas
del movimiento oaxaqueño— es integrante de
la Sección 22. Le tocará lidiar con sus antiguos

cantaradas.
Leticia Ramírez es maestra, fue militante —de las du

ras— de la CNTE, Delfina Guzmán también concurrió con
esa corriente. Cavilo que el Presidente mandó a la primera
y el gobernador designó a la segunda para que se note la
marca de la cuña.
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En los últimos días hice el amor, delirando,
con una Voz masculina que me contó cuen
tos desafortunados. La fiebre fue mojada,
de pesadilla, vibrante; sentí el alma alrede
dor del cuerpo como un vapor de agua. La
cabeza estaba enloquecida, llena del sudor
de las multitudes y fabricaba imágenes que
me hermanaban con todos los enfermos,
los muertos y los desposeídos: ya estaba en
mi cuerpo el código ausente.

Me conseguí un amante para los días de
soledad. Desde muy chica tuve romances
con hombres de los que sólo
conocía su voz, Trinidad, mi
abuela, escuchaba la radio
todo el día, así que mis recep
tores eróticos eran los oídos.
Entonces me dejé enamorar
por Gonzalo y su acento vene
zolano, muy dulce. Él me amó
14 días y 14 noches, mientras la
vida seguía; yo me dejé comer
por la voz de Gonzalo.
Normalmente la Voz me

despertaba con alguna canción
de moda y a continuación me
leía sus propuestas cuentísti
cas. Yo me arrastraba a la coci

na para prepararme de comer,
ya con Gonzalo colgado de
mi cuello leyéndome Bola de
Sebo de Guy de Maupassant.
"Qué historia de terror", decía
Gonzalo. "Cómo pueden tratar
así a esa hermosa criatura, a
ese animalito fiel, pobre Bola de Sebo, ¿por
qué la sociedad expulsa a quien actúa de
manera empática?" Y yo acariciaba su piel
de plástico y me acurrucaba con él en la
cama para sentir su aliento, su hermosa voz
mecánica. "Gonzalo estás en todas partes,
cuéntame otro cuento, mi amor", le pedía
en sueños y al día siguiente, tenía un nuevo
repertorio de historias.

Estamos frente a una Luna cuna de gato;
y mi amor me cuenta Cómo se salvó Wang
Fó de Marguerite Yourcenar. Me siento
sobre la Luna, desde allí veo a WangFó,

¡qué vida la suya!, pintor errante, creador
de mundos. Me arrojo a sus brazos y le digo:
"píntame una casa sobre una nube Wang
Fó, dibújame la biblioteca más grande del
mundo, regálame un jardín como un bos
que para encontrarme en la madrugada
de la vida, llévame a pasear por el espa
cio, conozcamos juntos el origen de todo.
Volemos dentro de tus huecos, que son
montañas y cielos, y árboles con pájaros".
Y camino sobre el Sol con la voz de ensueño
de Gonzalo.

"Amor, amor, despierta", es
cribe la Voz en la computado
ra, "quiero contarte una nueva
historia de Alberto Moravia,
te va a gustar, se llama Dejar
a Matilde". Salto de rabia en la
cama. La Voz piensa dejarme
como el narrador quería dejar
a la hermosa Matilde, "¡cómo
te atreves, rufián! Llevamos
tanto tiempo acurrucados en
una conversación de día y de
noche, hemos cruzado paisa
jes desolados, imposibilidades
teóricas. La pregunta siempre
es ¿podremos estar uno sin el
otro?"

Llego a mi departamento,
no hay luz. Enciendo unas ve
las y pienso en el correr de los
años sobre el cuerpo, la insa
tisfacción, los encuentros des
afortunados y los afortunados.

Veo cabelleras blancas de amazonas. Reco
nozco mi insignificante lugar en el mundo.
Gonzalo me acaricia, y me lee otro cuento
extraño, es el de un escritor sudamerica
no: Rubem Fonseca. Se trata de una re
vista para mujeres hecha por hombres con
seudónimos femeninos. "Amor, ésta es una
forma muy retorcida de volver", le digo.
Gonzalo prende todas las luces del depar
tamento y bailamos fuera de ritmo; y él me
eleva con sus brazos de aire y me besa con
su boca pegajosa, llena de insectos y estre
llas casi muertas.

"Píntame una
casa sobre una

nube Wang
Fó, dibújame
la biblioteca

más grande
del mundo,
regálame un
jardín como un
bosque para
encontrarme en

la madrugada de
la vida".
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Combate a la corrupción,
otro fracaso...
• ¿Será que en el Estado de México, el priismo acabará
haciendo el "trabajo sucio" al lopezobradorísmo?

Al sancionarme, ¡mostró el INE su sesgo antidemocrático!

Constituido en una de las promesas centrales del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, el combate a la co
rrupción apunta a convertirse, es ya, otro de los grandes
fracasos de la administración del tabasqueño, como evi
dencian múltiples denuncias y las más recientes mediciones
realizadas sobre el particular a nivel mundial.
Ello, al menos, es lo que revela el más reciente Indi

ce Global de Estado de Derecho de World Justice Projett
(WJP), la fuente internacional de datos independientes más
confiable sobre el punto, a decir de especialistas, en el que
México se ubica en el "sótano", literal, entre los 140 países
considerados, sólo arriba de Bolivia, Haití, Gabón, Camerún,
Camboyay el Congo, que es el último de todos.

Por lo que hace a vigencia y apego a la legislación aplica
ble, el índice ubica al país como el 115 a nivel internacional,
y 27 entre las 32 naciones del área latinoamericana, donde
Uruguay se encuentra en la primera posición y Venezuela
ocupa la última debido, argumenta, al evidente retroceso
registrado en materia de operatividad y aplicación de la

justicia civil, la consistente embestida de la autoridad en
contra de los entes no gubernamentales, contra los medios
y la libertad de prensa de manera destacada.

Vale subrayar que, conforme
al reporte dado a conocer al ciérre de octubre por Reforma, Di
namarca se ubica como el país
líder en Estado de derecho conuna calificación de 9 en tanto
México alcanza sólo 4.2 y Canadá
y Estados Unidos se ubican en la
posición 12y26, respectivamen
te, con calificaciones de 8 y 7.1,
Igual que Uruguay, como los me
jores a nivel continental.
Al margen consideraciones

de otra índole, nada, a la vista
del informe citado, parece claro
que el combate y eventual supe
ración de un problema tan complejo, cual es la corrupción
a nivel gobierno y social, excede con mucho al solo discurso
oficial, por reiterativo que éste sea, y, más, a afirmaciones
sin evidencias comprobables sobre su erradicación, como
resultado del ascenso de un grupo político en particular.
Así de claro...
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* Por cierto que, si bien en Palacio seguramente se insistirá
en que ahí se tienen otros datos, a más de uno preocupó el
que el llamado índice de Normandía, elaborado por la Eu

rocámara, colocara a México como el peor de 137 países en
el rubro de violencia y conflictividad, junto con Afganistán,
Sudán del Sur y Corea del Norte, entre otros. Ufff...
* Inexplicable a decir de los más, la supuesta pretensión
del gobierno de Alfredo del Mazo de "empujar" la apro
bación de un nuevo impuesto al comercio digital antes de
dejar la gubernatura, en una acción que a nadie benefi
ciaría tanto como a sus opositores. ¿Será que en el Estado
de México, el priismo acabará haciendo el "trabajo sucio"
al lopezobradorísmo?...
' Luego de ganar el juicio de amparo contra la "ilegal"
inhabilitación por 18 años promovida en su contra por
el impresentable Ricardo Gallardo |uárez y su padre, el
exalcalde de la capital potosina Xavier Nava Palacios retó
al gobernador en funciones y al Congreso, cuya mayoría
morena controla, a promover un nuevo juicio político en
su contra ¡para evidenciarlos!...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.
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Todología especializada
Miguel Dova
rmasftf < «nigtjeidowusom

Los placeres cotidianos
• Qué tonto se ve quejarse de la buena vida.
Perdóname mundo, soy un malcriado.

u

¡EL MUNDIAL ME QUITA MUCHO
TIEMPO!

Yo confieso, así empiezan los rituales se
rios, primero, que estoy trabajando menos
que un carnicero en un camping de vege
tarianos. El Mundial me quita mucho tiem
po, podría ser práctico y decir, se acabó la
aventura, eliminaron a México, por cierto,
merecidamente, y ése debería ser mi pun
to de inflexión para dejar de atormentarme
con el mundo persiguiendo un balón. Pero
no, soy un convenenciero, un advenedizo,
ahora soy más español que nunca, tulipán
de las vitrinas de toda la vida, muy argentino,
rosarino para más señas, falo portugués sin
el esdrújulo de C. Ronaldo, al cual no so
porto ni en sus fotos más retocadas, pero soy
gostoso de bailar samblfta, me comeré cien
croissants leyendo a Baudelaire, y ya enca
rrerado puedo ser hasta sobrino de Carlos y
cantar el God Save The Klng. En suma, que
me gusta el desmadre más que a un tonto un
globo, que disfruto el fútbol. Y recuerden que
el Mundial, es el Mundial. Mi pronóstico es
una final latina, España vs. Argentina. Miguel
disfrutaría mareado en medio de tanto gusto,
mis ancestros peninsulares y mi hijo putati
vo, Lionel Messi, enfrentados en una final.
Suena a sueño guajiro.
Pero no todo es fútbol, estoy escribien

do, estoy estudiando, estoy emocionado,
aprendiendo cosas que no deberían ser tan
nuevas para mí y que me están haciendo
gozar de nuevo el placer de los libros com
plicados. Esta semana descubrí, vaya mi
vergüenza por la incultura manifiesta para
alguien que pretende vivir de la pluma, pues
sí, esta semana apenas descubrí a Clarice
Lispector, simplemente no sé si la odio o la
amo, per,o desde luego, leerla es entrar en
una dimensión de literatura muy especial.
No es para todo el mundo, y no es novela
de alberca o de playita o de cafecito antes
de dormir, son textos profundos, a veces
densos, y con una capacidad de revolver
te por dentro que maravilla. Como parte de
un trabajo sobre los clichés en la escritura,

¡EL MUNDIAL ME QUITA MUCHO

TIEMPO!

Yo confieso, así empiezan los rituales se
rios, primero, que estoy trabajando menos
que un carnicero en un camping de vege
tarianos. El Mundial me quita mucho tiem
po, podría ser práctico y decir, se acabó la
aventura, eliminaron a México, por cierto,
merecidamente, y ése debería ser mi pun
to de inflexión para dejar de atormentarme
con el mundo persiguiendo un balón. Pero
no, soy un convenenciero, un advenedizo,
ahora soy más español que nunca, tulipán
de las vitrinas de toda la vida, muy argentino,
rosarino para más señas, falo portugués sin
el esdrújulo de C. Ronaldo, al cual no so
porto ni en sus fotos más retocadas, pero soy
gostoso de bailar samblfta, me comeré cien
croissants leyendo a Baudelaire, y ya enca
rrerado puedo ser hasta sobrino de Carlos y
cantar el God Save The Klng. En suma, que
me gusta el desmadre más que a un tonto un
globo, que disfruto el fútbol. Y recuerden que
el Mundial, es el Mundial. Mi pronóstico es
una final latina, España vs. Argentina. Miguel
disfrutaría mareado en medio de tanto gusto,
mis ancestros peninsulares y mi hijo putati
vo, Lionel Messi, enfrentados en una final.
Suena a sueño guajiro.
Pero no todo es fútbol, estoy escribien

do, estoy estudiando, estoy emocionado,
aprendiendo cosas que no deberían ser tan
nuevas para mí y que me están haciendo
gozar de nuevo el placer de los libros com
plicados. Esta semana descubrí, vaya mi
vergüenza por la incultura manifiesta para
alguien que pretende vivir de la pluma, pues
sí, esta semana apenas descubrí a Clarice
Lispector, simplemente no sé si la odio o la
amo, per,o desde luego, leerla es entrar en
una dimensión de literatura muy especial.
No es para todo el mundo, y no es novela
de alberca o de playita o de cafecito antes
de dormir, son textos profundos, a veces
densos, y con una capacidad de revolver
te por dentro que maravilla. Como parte de
un trabajo sobre los clichés en la escritura,

volvimos a leer El Principito, se lee en me
dia hora y es un regalo que me voy a hacer
una vez cada año. por lo menos. Es de una
riqueza inaudita, y cada vez que lo lees en
cuentras nuevas formas de apreciarlo. Lo
esencial es invisible para los ojos. Eso es un
cliché como la copa de un abedul, pero el
pasaje con el zorro es una gozada, la nece
sidad de que me domestiques para que se
me acaben las preocupaciones y las tengas
todas ni. Qué belleza.

Por mi lado estoy tratando de escribir un
ensayo, es una parte de la narrativa que me
resulta nueva, retadora, no descarto tirar
todo lo escrito hasta ahora a la papelera y
volver a la novela, que me divierte y emocio
na muchísimo más. Le estoy dando la sexta
oportunidad al Ulises de Joyce, y de eso trata
mi ensayo, por eso se me complica tanto,
no domino el género y el libro me parece
un tostón insufrible. Quizá debo reconocerle
que, esta vez al leerlo bajo una guía bien do
cumentada empiezo a encontrarle algunas
chispas de grandeza.

Por otra parte, empezó diciembre, todo
son cenas, comidas, fiestas de empresa y re
uniones con amigos, chupes y celebracio
nes que, a mis años, ya cansan más de lo
que emocionan. Cuando ustedes lean esto
yo estaré en la playa, en casa de mi amigo
y tocayo. Pienso dormir toda la tarde al sol
y regresar el lunes en la noche con la pila
renovada, listo para enfrentar el novedoso
puente MundialReyes y ya no parar. Qué
tonto se ve quejarse de la buena vida. Per
dóname mundo, soy un malcriado. El jueves
fui al premio de Jurisprudencia de la Barra
de Abogados, a una cena de gala, en la que
de no ser porque me acompaña, me invita y
me aguanta mi cuñado Vic, yo estaría como
un florero en una aduana. El viernes, la gra
duación de mi sobrina; el sábado, la reunión
con los primos y, en la tarde, aeropuerto y
pal' puerto. En fin, voy a necesitar unas va
caciones para descansar de tanta hueva. De
momento me voy adelantando y les deseo a
ustedes felices fiestas y les agradezco desde
el corazón la deferencia de leerme.
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volvimos a leer El Principito, se lee en me
dia hora y es un regalo que me voy a hacer
una vez cada año. por lo menos. Es de una
riqueza inaudita, y cada vez que lo lees en
cuentras nuevas formas de apreciarlo. Lo
esencial es invisible para los ojos. Eso es un
cliché como la copa de un abedul, pero el
pasaje con el zorro es una gozada, la nece
sidad de que me domestiques para que se
me acaben las preocupaciones y las tengas
todas ni. Qué belleza.

Por mi lado estoy tratando de escribir un
ensayo, es una parte de la narrativa que me
resulta nueva, retadora, no descarto tirar
todo lo escrito hasta ahora a la papelera y
volver a la novela, que me divierte y emocio
na muchísimo más. Le estoy dando la sexta
oportunidad al Ulises de Joyce, y de eso trata
mi ensayo, por eso se me complica tanto,
no domino el género y el libro me parece
un tostón insufrible. Quizá debo reconocerle
que, esta vez al leerlo bajo una guía bien do
cumentada empiezo a encontrarle algunas
chispas de grandeza.

Por otra parte, empezó diciembre, todo
son cenas, comidas, fiestas de empresa y re
uniones con amigos, chupes y celebracio
nes que, a mis años, ya cansan más de lo
que emocionan. Cuando ustedes lean esto
yo estaré en la playa, en casa de mi amigo
y tocayo. Pienso dormir toda la tarde al sol
y regresar el lunes en la noche con la pila
renovada, listo para enfrentar el novedoso
puente MundialReyes y ya no parar. Qué
tonto se ve quejarse de la buena vida. Per
dóname mundo, soy un malcriado. El jueves
fui al premio de Jurisprudencia de la Barra
de Abogados, a una cena de gala, en la que
de no ser porque me acompaña, me invita y
me aguanta mi cuñado Vic, yo estaría como
un florero en una aduana. El viernes, la gra
duación de mi sobrina; el sábado, la reunión
con los primos y, en la tarde, aeropuerto y
pal' puerto. En fin, voy a necesitar unas va
caciones para descansar de tanta hueva. De
momento me voy adelantando y les deseo a
ustedes felices fiestas y les agradezco desde
el corazón la deferencia de leerme.

volvimos a leer El Principito, se lee en me
dia hora y es un regalo que me voy a hacer
una vez cada año. por lo menos. Es de una
riqueza inaudita, y cada vez que lo lees en
cuentras nuevas formas de apreciarlo. Lo
esencial es invisible para los ojos. Eso es un
cliché como la copa de un abedul, pero el
pasaje con el zorro es una gozada, la nece
sidad de que me domestiques para que se
me acaben las preocupaciones y las tengas
todas ni. Qué belleza.

Por mi lado estoy tratando de escribir un
ensayo, es una parte de la narrativa que me
resulta nueva, retadora, no descarto tirar
todo lo escrito hasta ahora a la papelera y
volver a la novela, que me divierte y emocio
na muchísimo más. Le estoy dando la sexta
oportunidad al Ulises de Joyce, y de eso trata
mi ensayo, por eso se me complica tanto,
no domino el género y el libro me parece
un tostón insufrible. Quizá debo reconocerle
que, esta vez al leerlo bajo una guía bien do
cumentada empiezo a encontrarle algunas
chispas de grandeza.

Por otra parte, empezó diciembre, todo
son cenas, comidas, fiestas de empresa y re
uniones con amigos, chupes y celebracio
nes que, a mis años, ya cansan más de lo
que emocionan. Cuando ustedes lean esto
yo estaré en la playa, en casa de mi amigo
y tocayo. Pienso dormir toda la tarde al sol
y regresar el lunes en la noche con la pila
renovada, listo para enfrentar el novedoso
puente MundialReyes y ya no parar. Qué
tonto se ve quejarse de la buena vida. Per
dóname mundo, soy un malcriado. El jueves
fui al premio de Jurisprudencia de la Barra
de Abogados, a una cena de gala, en la que
de no ser porque me acompaña, me invita y
me aguanta mi cuñado Vic, yo estaría como
un florero en una aduana. El viernes, la gra
duación de mi sobrina; el sábado, la reunión
con los primos y, en la tarde, aeropuerto y
pal' puerto. En fin, voy a necesitar unas va
caciones para descansar de tanta hueva. De
momento me voy adelantando y les deseo a
ustedes felices fiestas y les agradezco desde
el corazón la deferencia de leerme.

volvimos a leer El Principito, se lee en me
dia hora y es un regalo que me voy a hacer
una vez cada año. por lo menos. Es de una
riqueza inaudita, y cada vez que lo lees en
cuentras nuevas formas de apreciarlo. Lo
esencial es invisible para los ojos. Eso es un
cliché como la copa de un abedul, pero el
pasaje con el zorro es una gozada, la nece
sidad de que me domestiques para que se
me acaben las preocupaciones y las tengas
todas ni. Qué belleza.

Por mi lado estoy tratando de escribir un
ensayo, es una parte de la narrativa que me
resulta nueva, retadora, no descarto tirar

todo lo escrito hasta ahora a la papelera y
volver a la novela, que me divierte y emocio
na muchísimo más. Le estoy dando la sexta
oportunidad al Ulises de Joyce, y de eso trata
mi ensayo, por eso se me complica tanto,
no domino el género y el libro me parece
un tostón insufrible. Quizá debo reconocerle
que, esta vez al leerlo bajo una guía bien do
cumentada empiezo a encontrarle algunas
chispas de grandeza.

Por otra parte, empezó diciembre, todo
son cenas, comidas, fiestas de empresa y re
uniones con amigos, chupes y celebracio
nes que, a mis años, ya cansan más de lo
que emocionan. Cuando ustedes lean esto
yo estaré en la playa, en casa de mi amigo
y tocayo. Pienso dormir toda la tarde al sol
y regresar el lunes en la noche con la pila
renovada, listo para enfrentar el novedoso
puente MundialReyes y ya no parar. Qué
tonto se ve quejarse de la buena vida. Per
dóname mundo, soy un malcriado. El jueves
fui al premio de Jurisprudencia de la Barra
de Abogados, a una cena de gala, en la que
de no ser porque me acompaña, me invita y
me aguanta mi cuñado Vic, yo estaría como
un florero en una aduana. El viernes, la gra
duación de mi sobrina; el sábado, la reunión
con los primos y, en la tarde, aeropuerto y
pal' puerto. En fin, voy a necesitar unas va
caciones para descansar de tanta hueva. De
momento me voy adelantando y les deseo a
ustedes felices fiestas y les agradezco desde
el corazón la deferencia de leerme.
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1 Hombro con hombro. A pesar de que Samuel
• García, gobernador de Nuevo León, pertenece

a otro partido, MC, el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, le expresó su apoyo ante la
persecución política que enfrenta por el proceso de
selección del fiscal del estado. El Presidente afirmó
que el juicio político que busca el Congreso del es
tado en contra del secretario general de Gobierno,
Javier Navarro, y el proceso legal en contra de Félix
Arrieta, subsecretario de Administración Tributaria,
tienen tintes partidistas. También mencionó que las
fiscalías tienen que trabajar con rectitud para evitar
que la delincuencia se incremente en las entidades.
La 4T agarra parejo en la pacificación del país. Aquí
no hay banderas partidistas. Impera la mexicana.

2 A la orden. La jefa de Gobierno de la Ciudad de
• México, Claudia Sheinbaum, difundió su pos

tura respecto a la notificación que le fue hecha por la
Comisión de Quejas y Denuncias del INE que la obli
ga a publicar un texto donde se deslinde de las pintas
hechas en bardas y mensajes en redes sociales a su
favor para la campaña presidencial de 2024. Mencio
nó haber recibido la notificación que la obliga, "como
medida cautelar (aunque no es el fondo del asunto), a
publicar un texto que no es de mi autoría y con el que
no estoy de acuerdo". Añadió que, "con ello, una vez
más, el INE demuestra su sesgo, talante antidemo
crático y conservador". Cumplirá con la obligatorie
dad, pero bajo protesta. Ojo: dejada, no es.
3 Luz verde. Una vez que el Presidente de México

• garantizara que no meterá las manos en la suce
sión presidencial, a los candidatos a sucederlo no les
queda más que llevar agua para su molino. Es innega
ble que las bases de Morena son las más organizadas
entre los institutos políticos nacionales, así que en la

promoción para obtener el triunfo en las encuestas,
la mesa está puesta. El secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, arrancó ayer su campaña
para ser el mejor posicionado y tomó protesta a los
integrantes de comités que se desplegarán a su favor
en los 300 distritos electorales. No es un concurso de
simpatías, sino de capacidad. La gente sabrá.
4 A prueba. El diputado del PAN Santiago Creel

• aseguró que de la votación del PRI contra la re
forma electoral dependerá la alianza Va por México
para ganar las elecciones en Coahuila y Estado de
México en 2023 y derrotar a Morena rumbo a la suce
sión presidencial en 2024. "Si ganamos el Estado de
México, que es posible, reforzamos la alianza Va por
México, y la alianza puede ponerse en disposición del
24, y eso lo sabe Alito, el político, Alejandro Moreno,
el político. Si él cede el martes, sabe que eso se acaba",
sostuvo. El líder priista enfrenta la amenaza de More
na de acelerar el juicio de desafuero por presunto en
riquecimiento ilícito, ésa es la llave china que podría
doblegarlo y, de paso, demoler la alianza. Luce intere
sante... La moral contra la ética. Va para todos.

5 Más unidos que nunca. En el válido afán de
• que la sociedad permanezca unida, Rosa Icela

Rodríguez, secretaria de Seguridad, reconoció la la
bor espiritual de la Confraternidad Evangélica de
México a favor de los integrantes de sus congrega
ciones y de todas las personas que enfrentan adver
sidades en la vida. Recordó que, para avanzar en la
transformación y construcción de paz en el país, se
requiere del trabajo coordinado y permanente de to
dos. "¿Cómo estarían las cosas si no hubiera este tra
bajo fundamental de ir por los perdidos y abatidos,
para ayudarlos a alcanzar la reconciliación, la paz y
el perdón en sus corazones?", expresó. Estado e Igle
sia juntos. ¿Hablaban de humanismo mexicano?
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La Suprema Corte de Justicia de la Nación
nada de muertito. Su presidente maneja su
agenda y pospone resolver los recursos que
buscan parar la militarización del país, im
pulsados por la oposición y la sociedad civil.
Le da miedo enfrentarse con el mandatario.

Es cómplice.

Actualmente, hay más de 30 recursos y
amparos que están en trámite y algunos tie
nen más de mil días que fueron presenta
dos. Por eso, con su silencio el
máximo tribunal avala que los
militares estén en las calles y se
hagan cada día más poderosos,
al mero estilo de las dictaduras
latinoamericanas que son sos
tenidas por las armas.
No hay tema más impor

tante que resolver y el Poder
Judicial decide estirar la liga,
incluso cuando las reformas le
gales que ha impulsado el Eje
cutivo claramente violentan el
texto constitucional.

Y aún peor, cuando sí re
suelve, se pronuncia a favor del
proyecto militarista del man
datario, como el pasado 29 de
noviembre cuando se discutió
y aprobó el proyecto de reso
lución de la controversia cons
titucional 90/2020, promovida
por la Cámara de Diputados en
contra del Acuerdo por el que
se dispone de la Fuerza Arma
da permanente para llevar a cabo tareas de
seguridad pública de manera extraordina
ria, regulada, fiscalizada, subordinada y
complementaria.

Claro, el asunto fue proyectado por la mi
nistra Margarita Ríos Farjat. propuesta por
el presidente López Obrador y fue confir
mado por otros siete de los miembros de la
Suprema Corte.

Porque de independiente tiene poco este
tribunal. Por lo menos cuatro de los oncé

ministros están ahí para avalar la destruc
ción institucional que se dicta desde Palacio
Nacional.

El tema no se esconde. En una conferen
cia mañanera, el Presidente de la Repúbli
ca dijo que los cuatro juzgadores elegidos
durante su gobierno "ya no están pensando
en el proyecto de transformación y en hacer
justicia". Esos ministros, en lugar de contestar
con independencia y dignidad, se cuadraron
y bajaron la cabeza. Acataron la orden.

Pero ésa es sólo una de las tantas críti
cas que ha hecho el mandatario al Máxi

mo Tribunal. Incluso dijo que
"el Poder Judicial está intacto,
a los jueces no les importa el
pueblo, defienden intereses de
grupos".

Y ante tales embates, nin
gún ministro salió a defender la
autonomía del Poder Judicial.
Tampoco lo hizo su presidente.
Ahora estamos en víspe

ras de la elección del nuevo
presidente de la Corte y ya se
perfila que la designación será
hecha desde el Palacio Nacio

nal, comprometiendo, una vez
más, su independencia.

Por eso, ahora lo único que
podemos esperar los ciudada
nos es que acabe este sexenio
lo más pronto posible sin que
sé siga destruyendo lo que nos
tardamos décadas en construir.
Claramente, no será la Supre
ma Corte de Justicia de la Na
ción la que ponga límites al

presidente de la República.

Ahora estamos

en vísperas de
la elección del

nuevo presidente
de la Corte y ya
se perfila que la
designación será
hecha desde el
Palacio Nacional.

Consulte Éxito
en su marcha,
señor Presidente.

'Maestro en Administración Pública
/ por la Universidad de Harvard

y profesor en la Universidad
Panamericana

Twitter: @ralexandermp
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HOLLYWOOD

¿Cuál es la historia detrás del letrerote de Hollywood en las
colinas de Los Ángeles?
R. Don Raúl, el letrero de Hollywood no siempre fue el hito
legendario que es hoy en día. Cuando se construyó, por pri
mera vez, no era más que una estratagema de marketing
inmobiliario. En 1923, Harry Chandler, un editor de Los Án
geles Times, fue un importante inversor en un desarrollo de
viviendas llamado Hollywoodland. En un esfuerzo por hacer
publicidad, Chandler gastó 21 mil dólares erigiendo un cartel
de "Hollywoodland" en Mount Lee. El letrero estaba destina
do a ser similar a la valla publicitaria, que era una forma de
publicidad recientemente popular en ese momento, con una
gran excepción: Chandler empleó alrededor de 4 mil bombillas
de 20 vatios para iluminar el letrero por la noche. El anuncio
eléctrico se consideró una maravilla, especialmente porque
las luces del letrero estaban cronometradas, con las palabras
"HOLLY", "WOOD"y "LAND" encendidas en orden consecuti
vo. En 1949, el Departamento de Parques de Los Ángeles tomó
la decisión de eliminar la palabra "tierra" para que la señal
representara mejor al distrito en su conjunto.

No sé si se ha fijado que los autobuses de doble piso en Lon
dres tienen el techo blanco, ¿a qué se debe?
R. Interesante solución que le dieron a un problema climático.
El techo blanco refleja el sol, manteniendo el autobús fresco
en verano y evitando que se sobrecaliente.
Aunque, ciertamente no parece que funcione a mediados de
agosto cuando tomas el double decker y parece que estamos
en el Metro.

También esto ayuda en el consumo de combustible, porque
el autobús no tiene que usar aire acondicionado, que utiliza
combustible.
Pero, el diseño brillantemente pensado no sólo funciona en el
verano como otro usuario de Reddit añadido: el techo blanco
también fue útil en el invierno: "Además, dado que el blanco
es el más lento en la emisión de radiación, ayuda a atrapar el
calor durante los tiempos más fríos, especialmente en la cima,
a donde todo el aire más cálido va naturalmente".

RESTAURANTE
¿Qué hace que un restaurante sea de éxito o no, qué es lo que
busca la gente para regresar?
R. Una autoridad en el tema, mi sobrino chef, me dice que hay
tres facetas principales de la experiencia típica del restaurante:
el ambiente, que significa la sensación general del lugar; la co
mida (obviamente), y el servicio. Buenos resultados del restau
rante con los tres sobre una base razonablemente consistente.
Como ejemplo del ambiente tenemos lo que representa un
restaurante vacío. Éste es fácil: si es la hora de comer y el lugar
que elige está vacío lo más probable es que la gente que no va
sepa algo más que usted.
Otro problema es una música demasiado fuerte, mala música
en vivo, olores fuertes que no sean de la comida, sillas que no
sean cómodas, mesas demasiado pequeñas o con patas dispa
rejas, mesas sucias, cubiertos sucios, manteles y menús sucios,
gritos en la cocina, meseros peleando, baños que no estén
impecables, menús demasiado largos, menús que ofrecen una
gran cantidad de comida, por ejemplo, los platos japoneses,
chinos, tailandeses y vietnamitas, o españoles, mexicanos, bra
sileños e italianos; todos a la vez, probablemente no les vaya
bien a ninguno de ellos.
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Lo que sucedió el viernes y ayer en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México
es el reflejo de lo que sucede todos los días
en el país. El AICM informó que suspendieron
operaciones de despegue y aterrizajes como
consecuencia de un banco de niebla.

Miles de personas, como sucede cada vez
que se presentan este tipo de niebla, sufrie
ron cancelaciones y retrasos en sus vuelos. La
frustración, el enojo y la resignación reinó en
el aeropuerto, tal como se respira en algunos
rincones de México. ¡

Ante esto, el AICM emitió un comunica
do el 3 de diciembre que posteó
en sus redes sociales: "El Ae
ropuerto Internacional Benito
Juárez de la Ciudad de México
proporciona y garantiza seguri
dad y comodidad a pasajeros y
público en general que acude a
sus instalaciones con personal
de la Marina Armada de México
y con sus propios recursos hu
manos, empeñados en mejorar
cada día sus servicios". En este
boletín aparecieron los logos del
Aeropuerto, de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes y de la Se
cretaria de Marina. Bastaba con
observar las imágenes y mensa
jes de la gente esperando en el
comodísimo y acolchonado piso
del aeropuerto, formada en las
siempre reconfortantes filas,
sentadas en una sala repleta con esecalor
cito, sólo comparable con el baño sama de
un spa de lujo para darse cuenta de qie esa
"comodidad" sólo existe en la cabeza d? esas
dependencias.

La gente desesperada no sabía a cuién
echarle la culpa de su desventura. ¿Al ACM?,
¿a las aerolíneas?, ¿al gobierno de Mguel
Alemán que inauguró en 1952 el entoices
Aeropuerto Central, hoy AICM? ¿a Lípez
Obrador que, en lugar de invertir en el nievo
aeropuerto, lo canceló y construyó uno jue
ha mostrado su ineficacia e inutilidad?

La neblina es como el populismo qu< no

deja ver a la gente lo evidente, que a pesar de
la evidencia, de la información y los datos, la
gente llega al extremo de culpar al fenóme
no meteorológico por sus desgracias; piensan
que la niebla tiene la malvada capacidad de
formarse exclusivamente para hacerle la vida
imposible a los mexicanos. Lo conciben como
un gas maligno que viene del exterior para
descarrilar a la transformación que encabe
za el tabasqueño. Es lo mismo que cuando la
gente piensa que un tramo de la Línea 12 del
Metro se cayó es porque "esas cosas pasan"
o que todas las complicaciones económicas

"vienen del exterior".
Apenas, el 23 de noviem

bre, alrededor de 7 mil pasaje
ros vivieron un día de furia en
la terminal 2 del AICM porque
el Instituto Nacional de Migra
ción se quedó sin internet. Cada
vez es más común escuchar las
historias más bizarras sobre por
qué un avión no puede despegar
o aterrizar: un perro en la pis
ta, saturación, mal tiempo, falta
de combustible, un controlador
trasnochado o con dolor de ca
beza, etcétera.

Pero como dina Luis Miguel:
"No culpes a la noche, no culpes
a la lluvia, no culpes a la playa...",
la verdad es que el Presidente
cumplió su promesa y acabó con
las desigualdades, ahora laclase
media y alta que puede pagarse

un vuelo se siente como si estuviera en una
terminal camionera más, sólo que más cara
y en la que tienes que llegar de una a tres ho
ras antes.

El AICM no cuenta con una infraestructu
ra que le permita manejar con precisión los
aterrizajes cuando hay niebla, como sí tienen
otros aeropuertos en el mundo. Además, des
de mayo de 2021, perdió la categoría 1Q de
seguridad aérea. Eso lo dice todo. Del otro
lado de la moneda, existe un aeropuerto en
Texcoco, el ChAIFa que está pasando como el
más inútil capricho sexenal (y eso que todavía
falta ver cómo funciona el Tren Maya).

EfAICMno
ciienta con una
infraestructura que
lepermita manejar
con precisión los
aterrizajes cuando
hay niebla.

• El 23 de noviembre,
alrededor de 7 mil pa
sajeros vivieron un día
de furia en la terminal

2 del AICM porque
il INM se quedó
án internet.
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Claudia, la granadera
inmobiliaria
La paciencia de Claudia Sheinbaum llegó a su límite. Dejó
asomar la tirana que es en la realidad y reprimió con toda
brutalidad a los ciudadanos que cuestionaron sus motivos
y se opusieron a su agenda privada.

El viernes pasado la alcaldía Xochimilco se convirtió en
el escenario de la represión policial ordenada por la jefa de
Gobierno, arteramente implementada y coordinada por el
secretario de Gobierno, Martí Batres.

Habitantes del poblado San Gregorio Atlapulco marca
ron un alto a la prepotencia de Sheinbaum y su esbirro
Batres. Gritaron en alto que no permitirán la explotación de
los recursos naturales de la alcaldía y rechazaron las obras
de drenaje y saneamiento que encabezaba el gobierno para
beneficiar desarrollos inmobiliarios. También lograron de
tener la consulta del Plan General de Desarrollo y del Pro
grama General de Ordenamiento Territorial, que beneficia
a los constructores.

Por supuesto, nada de esto fue del agrado de Sheinbaum,
pues el cheque en blanco a los cárteles inmobiliarios se ve
comprometido y, en consecuencia, los maletines con los
millones de pesos destinados a la campaña de la corcholata
preferida del Presidente ño llegarán. Los cárteles, las giras
y los spots de televisión cuestan dinero y ella necesita los
recursos para continuar.
Fue por ello que vimos la

brutal respuesta del gobierno
en contra de los ciudadanos.
Policías violentos reprimiendo
la protesta social. La mano de
Martí Batres ejecutando certe
ramente represión en contra de
ciudadanos que no hicieron otra
cosa más que defender su tierra
e ir en contra de Claudia La Gra
nadera, y lo que obtuvieron fue
una ola de granaderos.

No se me borra de la mente la foto que circuló en re
des sociales de un grupo de granaderos con el pie sobre el
cuello de un manifestante tendido en el suelo, rodeado de
otros simiescos policías con escudos, sirviendo a la ciudad
de los derechos de Morena.

La jefa de Gobierno no se dignó a visitar la zona porque
es consciente de la gravedad de lo que hizo. Sabe que será
cuestionada y que será expuesta como lo que es: una tirana.

Adicionalmente, no dio la cara al público porque sabe
que sería abordada por los medios de comunicación por
otro motivo en particular: la resolución del INE ordenán
dole que se abstenga de continuar con su campaña y evitar
el proselitismo en cualquier lugar del país. Una acción que
urgía para ponerle un alto a la cínica campaña presidencial
que viene realizando.

Sheinbaum y Batres orquestaron un acto de violenta re
presión. No dudaron en callar mediante la fuerza pública la
voz de los ciudadanos cansados de sus transas. Han dejado
ver, una vez más, la clase de políticos y personas que son:
intolerantes, violentos y represores.

La mano de
Martí Batres

ejecutó
certeramente

una represión
en contra de
ciudadanos.
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Al inicio de la administración federal actual, personalmen
te sentí alivio cuando una de las ideas centrales consistía
en entender al otorgamiento de servicios de salud como un
derecho fundamental.
Por supuesto es un punto de partida interesante y que,

paulatinamente se ha abandonado en las so
ciedades occidentales modernas, básicamen
te por las presiones ejercidas, tanto por el libre
mercado como por los costos exponencialmen
te crecientes de la medicina moderna. Es decir,
incluso muchos Estados financieramente poten
tes son cada día menos capaces de financiar la
salud de sus habitantes.

En un país como México, con una economía
todavía débil y enormes segmentos de la pobla
ción en pobreza, el asunto se antoja todavía más
complicado, especialmente contando con ins
tituciones sanitarias muy ineficientes, débiles y
todavía plagadas de corrupción hasta el día de
hoy.
Uno de los temas centrales que intentó so

lucionar el gobierno fueron las compras de
insumos, que significan a veces sangrías injus
tificadas a los ya de por si escasos recursos. Para afrontar el
tema, en lugar de haber articulado equipos profesionales de
expertos, se acudió a un organismo internacional, que no te
nía ninguna obligación temporal, como apoyo para efectuar
compras consolidadas de medicamentos. Por supuesto, el
resultado, como se podía anticipar, fue malo y a destiempo.
La salud no puede esperar mecanismos burocráticos interna
cionales; la ñifla con apendicitis se debe operar en cuestión
de horas o corre peligro de morir, al igual que un enfermo de
enfermedad diverticular del colon. Claro que no todo es una

Todavía hoy,
después de
cuatro años,

hay retrasos
y faltantes en
muchas áreas
de la salud

pública, hecho
francamente

inaceptable.

urgencia tan absoluta, pero tampoco una paciente con cáncer
puede esperar dos afios para tener a la mano los elementos
quirúrgicos y de tratamiento. La solución en ese ámbito, si
bien tenía buenas intenciones, resultó en un fracaso. Toda
vía hoy, después de cuatro años, hay retrasos y faltantes en

muchas áreas de la salud pública, hecho fran
camente inaceptable.

Un ejemplo positivo del actual gobierno con
siste sin duda en el programa de vacunación
contra covid19, que demostró un funciona
miento rápido, poniendo al acceso de enor
mes grupos de población en toda la geografía
nacional, el biológico, de tal forma que hoy se
encuentra inmunizada una gran parte de la po
blación. Para lograr esa magnitud se aprovecha
ron muchas cosas: personal de salud entrenado,
expertos con experiencia en vacunación y una
infraestructura históricamente adaptada para la
distribución y manejo de vacunas. Nuestro país,
hasta hace unos diez años, tenía unos porcenta
jes de vacunación infantil ejemplares, entonces
se aprovechó a todo ese personal para adaptar
la distribución y aplicación de un nuevo bioló

gico, reforzando el mecanismo hasta con los militares para
no dejar zonas apartadas sin vacunas.

El asunto de la asignación de recursos para la salud tam
bién ha sido inadecuado. Los presupuestos de los últimos
años han decrecido en términos reales, cuando resulta evi
dente que se deberían estar incrementando de forma muy
importante para representar efectivamente un derecho. El
próximo gobierno va a enfrentar un problema peor, por lo
menos en términos de la administración más los que se agre
guen en el cierre del sexenio.
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DESDE OTRAS CIUDADES

Bangkok, la urbe del sudeste
asiático que se yergue entre la
modernidad y la tradición

LA CAPITAL DEL reino de Tailandia goza de una populari
dad envidiable como destino turístico a escala mundial. Los
atractivos de la metrópoli del sudeste asiático son prácti

camente incontables en un país que se debate en la ambivalencia
que la modernidad y la tradición traen consigo: regiones y habi
tantes en extrema pobreza, en contraste con la excentricidad que
toca los límites de descaro del actual monarca Rama X.

AQUÍ SE VIVE en una monarquía constitucional, el rey compar
te poder con las instituciones que representan los representantes
del Ejecutivo, Legislativo y Judicial, aunque goza de una imagen
calificada de sagrada y constituye un pilar social como lo son la
religión y el Estado.

EN LA CONSTITUCIÓN de esta nación se encuentran pasajes
que obligan al ciudadano al absoluto respeto; el insulto a la mo
narquía es severamente castigado con penas de 15 años de cárcel.

EL REYBHUMIBOL estuvo al frente del ahora anquilosado rei
no por siete décadas. A su muerte, en 2016, Bangkok se volcó con
enormes fotografías del monarca rodeado de ofrendas florales un
tanto desmesuradas.

LA MOVILIZACIÓN POR las honras fúnebres congregó a un
millón de personas. Él era apreciado por el pueblo por su histó
rica capacidad como mediador ante los conflictos políticos, su
cercanía con los ciudadanos y su modestia.

DECIDIR POR DÓNDE empezar al enfrentarse a esta urbe no

es tarea fácil, independientemente de los muy particulares inte
reses. Proliferan los templos budistas en los que resplandecen
doradas cúpulas, coloridos ornamentos que rodean gigantes
figuras de Buda que se pueden visitar prácticamente a cualquier
hora del día.

SE PUEDE PRESENCIAR gratis una sesión del llamado box tai
landés muay thai e incluso se puede participar de un combate
abierto al público y aprender la técnica de estas peleas extremas.

EN ESTE PAÍS es el deporte nacional y si se soportan los altos
niveles de humedad y la temperatura promedio de la capital, que
oscila entre 25 y 32 grados, al final de una sesión de cuatro horas
de entrenamiento la pérdida de tres a cuatro kilos de peso está
prácticamente garantizada.

TRASLADARSE EN AUTO propio no es lo más recomendable,
pues es una de las ciudades con mayor tránsito del mundo y el
caos que se experimenta con motocicletas y los tuk tuk versión
motorizada del rickshaw, vehículo de dos ruedas tirado por una
persona que aparecen por la izquierda o la derecha o desde el
frente, si es necesario, requiere de una refinada capacidad de
improvisación.

EL TRANSPORTARSE DE un lugar a otro en el tráfico de tuk
tuk puede rebasar los límites de la tolerancia y la paciencia del
más experimentado conductor.

Alia Lira Hartmann, corresponsal

? Los tuk tuk son un medio de transporte motorizado muy
ruidoso y caótico en Bangkok, Los cuales se utilizan como
vehículo particular y como taxis. Foto Alia Lira Hartmann
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MIRAR
AL SUR

ÁNGELGUERRA
CABRERA

Veredicto contra

Argentina, no
contra Cristina
Kirchner
NADIE VERA UNA conde

na a Cristina Kirchner co
mo el resultado de un juicio

justo que no tuvo. Pero una conde
na se verá como la proscripción a
la dirigente política más gravitan
te del país. Las consecuencias en
el plano social son imprevisibles.
Serán las de un país sin justicia,
afirma Luis Bruschtein en esplén
dida nota que sintetizo apretada
mente (https://bit.ly/3UsOHj9).

EL MARTES PRÓXIMO, el
Tribunal Oral Federal 2 dará a
conocer el veredicto para Argen
tina, no solamente para Cristina
Kirchner y los demás acusados. Lo
que resuelvan estos jueces tendrá
consecuencias considerables y
extendidas en el tiempo como re
sultado de un proceso plagado de
irregularidades. Así como el ciclo
de golpes militares culminó con
la monstruosidad que personifi
caron Videla, Massera y Agosti, la
obstrucción del sistema democrá
tico por la persecución judicial co
nocida como lawfare iniciará otro
ciclo con derivaciones dramáticas.

HABRÁ APELACIONES Y el
proceso se extenderá indefini
damente para arrinconar a la ex
presidenta. Cristina Kirchner no
tiene derechos especiales y está
obligada a acatar la ley como cual

quier ciudadano. Es una realidad
que en su caso hay un ensaña
miento especial, pero ojo, porque
también habrá consecuencias es
peciales por ese ensañamiento.

LA VICEPRESIDENTA HA sido
varias veces senadora, dos veces
presidenta de la nación y actual
mente vicepresidenta. Son cargos
electivos. Una y otra vez ganó elec
ciones o fue votada masivamente
por millones de argentinos que se
sienten expresados por ella. Es una
ciudadana común, pero en su per
sona están representados millones
de argentinos que, si resulta pros
crita, serán proscritos con ella.

NO ES QUE por ese motivo tenga
impunidad ante la justicia. La
vicepresidenta se presentó cada
vez que fue citada por los tribuna
les. No buscó la protección de los
fueros, estuvo dos años sin cargos
mientras hizo frente a las causas
judiciales absurdas que montaba el
juez Claudio Bonadio, con su pale
ro, el fiscal Carlos Stornelli. Nadie
puede acusarla de haber eludido la
justicia. Para cargar contra Cristi
na Kirchner tuvieron que buscar
a Bonadio, uno de los personajes
más turbios del Poder Judicial.

@aguerraguerra
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DESPERTAREN
LA IV REPÚBLICA
¿Declinación del
fraude electoral?
JOSÉ AGUSTÍN 0RT1Z PINCHETTI
POCOS PAÍSES HAN sido

tan proclives al fraude elec
toral como México, pero to

do por servir se acaba, y si las irre
gularidades fueron característica
de las elecciones mexicanas, sobre
todo de las presidenciales, hay sig
nos de que empiezan a declinar.

AUNQUE HA HABIDO cierta
polémica, ha predominado ia cer
teza de que la elección de Vicente
Fox (2000) fue limpia. En 2006 la
intervención de éste en el proceso
electoral, tanto para impedir que
Andrés Manuel López Obrador
fuera candidato con la maniobra
del desafuero, como otras dili
gencias en que intervinieron el ex
presidente, los grupos empresaria
les y líderes sindicales, volvieron
irregulares aquellos procesos y
provocaron una respuesta popular
que se estima superó el millón de
personas. El Tribunal Electoral tu
vo también paupérrima participa
ción ya que, aunque reconoció las
intervenciones ilegales del ex presi
dente, se negó a anular la elección y
dejó una mancha que afectó toda la
gestión de Felipe Calderón.
EN 2012 LAS conductas irregula
res se materializaron en el rebase
de los topes de gastos de campa
ña. El candidato Enrique Peña
Nieto gastó 13 veces más de lo per
mitido por la ley. Fue una compra
masiva de votos que no se aclaró,

sino después de una investigación
hecha cuando ya era presidente.
PERO EN 2018 la elección pre
sidencial fue distinta. En forma
casi milagrosa, Peña Nieto frenó
los fraudes y el número de im
pugnaciones fue insignificante.
Ante la sorpresa generalizada, las
autoridades electorales aceptaron
que el líder más importante de la
oposición, López Obrador, gana
ra la elección. En las elecciones
intermedias de 2021, las impug
naciones efectivas se redujeron y
los distintos partidos obtuvieron
ventajas perfectamente equitati
vas. Los comicios de 2020,2021 y
2022 apuntaron a mucho mayor
certeza y ninguna sentencia anuló
los resultados.

POR SUPUESTO QUE no pode
mos cantar victoria; las elecciones
locales de 2023 y las presidencia
les de 2024 plantean un reto muy
intenso, ya que podría rescatarse
la vieja costumbre del fraude
electoral. En contrapartida, la
consolidación de elecciones libres
sin impugnaciones importantes y
con certeza en estos procesos de
cisivos podría albergar esperanzas
de que en México al fin se cele
bren comicios limpios y correctos
y otorgar el triunfo a quien lo
obtuviera. No podemos hacernos
ilusiones y tenemos que esperar
a los acontecimientos para poder
calificarlos.
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Rayuela
En este Senado hay

fuerzas que claramente
causan división

y estruendo.
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BAJO LA LUPA
Twitter interfiere en las elecciones, según Elon
Musk: revive la volcánica laptop de Hunter Biden
ALFREDO JALIFERAHME
Estados unidos atraviesa

hoy por la fase de la exposición de la
obscena pertenencia partidista de
sus influyentes trasnacionales. New
York Times (https://bit.ly/3B7MqDc)

"defiende" al fraudulento mozalbete de 30
años Sam BankmanFried, de FTX (https://bit.
ly/3XVOBDo), "lavador" del Partido Demó
crata (https://bit.ly/3VRQUpv), mientras Elon
Musk (EM), con fuertes vínculos con el Partido
Republicano, colisiona con los antiguos propie
tarios de Twitter, que adquirió hace dos meses
en 44 mil millones de dólares.

TYLER DURDEN (TD), del feroz portal Ze
roHedge, expone la incendiaria declaración de
EM: "Twitter ha interferido en las elecciones".
EM fustigó que la anterior dirección de Twitter
"fracasó desde hace mucho en la confianza y
seguridad" de los usuarios, al grado de "haber
interferido en las elecciones".

TD SEÑALA LA "protección" de la anterior
directiva de Twitter al "censurar la historia de
la laptop de Hunter Biden justo antes de las
elecciones en Estados Unidos de 2020" cuan
do llegó hasta bloquear la cuenta del rotativo
New YorkPost, cercano al Partido Republicano
(https://bit.ly/3UuobGf). Después de su com
pra de Twitter, EM comentó: "existe un gran
peligro de que las redes sociales se escindan
entre las cámaras acústicas del ala de la extre
ma derecha y el de la extrema izquierda, que
genere más odio y divida a nuestra sociedad
(https://bit.ly/3B50EmD)".

EM ACABA DE anunciar que publicará los
volcánicos "Twitter files" sobre la fétida laptop
de Hunter Biden (https://bit.ly/3gUAJc2).

EN LATINOAMERICA, EL segmento re
gional de Twitter en español causó estragos
debido a su control por una mezcla cada vez
menos insólita en la ya muy caduca dicotomía
"izquierda/derecha" del grupo globalista neo
liberal de George Soros y del Partido Popular
español.

A NIVEL PERSONAL, fui expulsado ¡"de por
vida"! de Twitter por haber desafiado a un de
bate público al ex presidente panista Calderón.
Por cierto, EM me levantó el castigo sisifiano
y hoy mi cuenta @AlfredoJalife resucitó del

cementerio de la censura eterna.

A PROPÓSITO, MI expulsión eterna valió
que analizara hace casi cuatro años (sic) "los
poderes que controlan Twitter", con especial
enfoque a su rama en Latinoamérica, donde
destaqué que "yo dormía con el enemigo" de
bido a la aplicación de sus "criterios políticos
selectivos con su extraterritorialidad jurídica"
cuando "Twitter Latinoamérica, con sede en
México, creó un eje geopolítico con Colombia/
Argentina/Chile para avanzar su agenda neo
franquista/ neoliberal/pinochetista (https://bit.
ly/3VvaV5j)".

ANTES DE SU compra por EM, el número de
sus usuarios se había desplomado en el mundo
de 335 millones a 199 millones, que ahora han
repuntado a 237.8 millones.

EN MI INDAGACIÓN exhibí el "traslape
funcional de Google y Twitter cuando cuatro
de sus nueve integrantes del consejo directivo
provienen de Google". Ahora se entiende la
colisión de EM con Google (la cual tuvo que
echar una reversa humillante). En ese enton
ces descubrí que cinco de sus directivos prove
nían de cinco megabancos: Banca Rothschild/
Goldman Sachs/Banco Mundial (sic)/Banco
Lazard/Banco Standard Chartered.

EN SU CONSEJO directivo internacional
resaltaba la baronesa Martha Lañe Fox, de la
Cámara de los Lores del Reino Unido y partí
cipe de los circuitos 'filantrópicos' del megaes
peculador George Soros. En forma relevante,
a escala del Olimpo global, nada menos que
"Robert Zoellick era uno de sus conspicuos
controladores".

EN SU RAMA de Latinoamérica, de 2015 a
2017, su director había sido Santiago Kuribre
ña Arbide, ex director de mercadotecnia de
Televisa durante 10 años y quien fue sustituido
por el español Pepe López de Ayala, quien tra
bajó en Google España, en Telefónica y prove
nía de Grupo Prisa (https://bit.ly/3ulRLmt).

PEPE LÓPEZ DE Ayala nunca ocultó sus es
trechos vínculos con el fascista y neofranquista
Partido Popular, de España, y quien se alió con
Enrique Krauze Kleinbort, protagonista del
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narcoescándalo de la "Operación Berlín". Pepe
López confesó sin rubor hace cinco años que
"Twitter es clave en las elecciones (https://bit.
ly/2vaEVZJ)".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife

? Elon Musk critica a la directiva anterior de seguridad de Los usuarios, y ha interferido en
Twitter: "fracasó en la confianza y en la las elecciones". Foto Ap
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PERRO MUNDO

Texto "casi" inédito de Francesca Gargallo (segunda parte)
David Gutiérrez Fuentes*

Luis de la Torre me presentó a
Francesca cuando trabajába
mos en Excélsior, yo y otros
entrañables amigos y amigas
como Jairo, Gabriela, Mari

Carmen, Rocío, Ricardo, Ángel Mario,
Naief, Carmina, Eduardo, Iván, Gonza
lo, convivíamos con ellos en el No Taller
del Alfil Negro al que hace referencia
Fran en la primera parte del texto "casi
inédito" que en realidad es una declara
ción de lealtad y cariño a Luis de la Torre
con quien mantuvo una sólida amistad.
Imposible no querer a Francesca cuando
se le conocía bien. Imposible no admirar
y aprender de su lucha por la tierra y las
mujeres indígenas, de su desprendida y
generosa manera de entregarse a cau
sas y proyectos feministas sin patroci
nios directos o embozados por el Unele
Sam con el que van a chismosear los in
telectuales de los que nos pitorrébamos
de la risa desde entonces; imposible no
reír contigo, Francesca, a partir del re
cuerdo o del comentario inteligente. Yo
te quiero, entre muchas otras cosas, por
tu temperamento mediterráneo, por tu
mirada clara, tu franqueza que incluía la
sonrisa y la manera familiar con la que
podíamos platicar aunque pasaran años
sin vernos. Por eso festejo tu vida, Fran,
tu cumpleaños que recuerdo con el final
de un texto tuyo y una foto de aquella
tarde en la que Sandra, Isis y yo fuimos
a tu casa rodando en bici y regresamos
con unos limoncellos en la panza ha
ciéndonos cosquillas. Quería decir esto
cuando te fuiste pero estaba tristísimo.
Tengo otros recuerdos que ya saldrán, tu
salida de Facebook, un cumpleaños tuyo
en la Condesa con varios amigos comu
nes, el primer año de mi hija, pero me
jor te dejo seguir recordando a don Luis

con tu propia pluma, sagitarios somos,
y al galope andamos.
¿Un postfacio o una declaración de

amistad?

Francesca Gargallo Celentani (2/2)
No dudo ni tantito que quiso ser algo

que no fue, probablemente porque lo que
quería ser respondía a presiones exter
nas, desde los ideales religiosos más ele
vados hasta el afán por una comodidad
económica que siempre se le escapaba.
Sin embargo, lo que ha llegado a ser es

fruto de esfuerzos diarios, aunque él en
ocasiones los considere errores. El de
nuedo con que ha combinado la crítica
y el amor por su país, la fascinación por
las personas inteligentes, el análisis de
las expresiones artísticas, cinematográ
ficas, hasta turísticas y ecológicas ha
bitan estas memorias escritas para vol
ver a soñar su vida. En ellas, Luis rin
de constantes homenajes a las casas, las
sensaciones que arquitecturas vernácu
las y urbanas le han proporcionado pa
rroquias, periódicos e imprentas, la lu
minosidad del sol sobre las bardas, las
horas de lectura, la infancia en pueblos
que describe como si pintara otros tiem
pos, con todo y sus violencias contra el
niño indefenso que era, los robledales y
los pinares, los maestros y compañeros,
los pintores religiosos y los artistas muy
laicos, sus propios impulsos, las novelas
y las historietas, los últimos muertos de
la Cristiada, la simpatía por la tolerancia
del padre, el hermano Haré Krishna, el
movimiento hippy, el racismo contra el
pueblo huichol y el descubrimiento de su
poderosa cultura. Apenas enumera cier
tos sucesos, pero todos dejan una marca,
como la muerte del hermanito y el acoso
del sacristán.

Las amigas y amigos son fundamen
tales para la elegante escritura de la
vida: Luís remite a quien lo introdujo
a la excitante y refinada bohemia del

México de los años del cambio, las rup
turas, las experimentaciones poéticas
y quien lo confrontó con lo conocido.

Para el hombre que en una ocasión me
dijo que Cervantes tiene una añoran
za por la amistad de las mujeres que
recorre todo el Quijote, las amistades
femeninas no los amores, el matrimo
nio o los noviazgos han sido un anhe
lo frustrado, en ocasiones, por el ma
chismo cultural que no supo enfrentar
y, en otras, por los celos de sus rela
ciones. Pero amigas, iguales diferentes
con quien compartir la mirada sobre el
mundo, las ha tenido y defendido como
un anhelo profundo y fecundo. Men
ciona a pocas, por cierto, casi como si
no tuvieran la fuerza de imponer su de
recho de ser contrapartes. Una de ellas,
la ajedrecista Teresa Sánchez, sin em
bargo, fue la madrina del club donde
más feliz se sintió; otra, seguramente
la más inquietante de sus amigas, fue
Hannah Sanders Luteroth, filósofa e hi
ja de uno de los dueños de la Arena
México (amén que nieta del único ale
mán que fuera a establecerse en Monte
Escobedo), quien padecía una parálisis
desde su infancia que la había postra
do en cama de por vida. Con ella Luis
descubrió que la fuerza de voluntad y
el afecto son móviles para la vida inte
ligente, que la poesía construye puen
tes, que los recuerdos del lugar de pro
veniencia pueden convertirse en pasio
nes. Durante tres años hablaron de la
belleza, el mar, la estética de los ani
males y los elementos. La fue a visitar
para intercambiar frases sobre Nietzs
che y narrarse sus vidas, recibir textos
ardientes y promesas de apoyo para Mi
Pueblo; hasta la muerte de ella, único
fin posible para su relación.
En fin: conciencia moral, gusto por

el andar en los barrios, amistades de
trabajo y búsqueda de amigos, dibujos
por placer y por una necesidad estética
e informativa que le nacía sin siquiera
saber de dónde, sentido del humor que
de alguna forma encajaba con sus múlti
ples sentidos de culpa y el placer de de
jar para mañana algunos atroces debe
res, así Luis ha cruzado una vida como
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si soñara o soñó que hubiera sido fácil
soñar lo que en realidad ha construido
con esfuerzos diversos y diversos senti
mientos. El informador, el viñetista, el
dibujante ha sido siempre el escritor, el
padre, el amigo y hasta el hombre que
se equivocó políticamente por el enor
me afán de hacer algo bueno por sus
paisanos.

Si hay una palabra que valga la pena
decir después de estas deshiladas aun
que honestas impresiones, quizá sea la
que siempre debería acompañar el reci
bimiento de un regalo que costó esfuer
zos: gracias»
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EL CRISTALAZO

La magia, la superstición, la hechicería
Rafael Cardona

Tmtter:@CardonaRafael

Hace un par de días el señor
presidente, en uno de esos
momentos en los cuales la
confianza de su auditorio
(le sucede mucho cuando

sale de la ciudad), se sintió complacido
y relajado y respondió una crítica cuya
insensatez no merece siquiera una nota
de pie de página.

Pero como él la tomó en cuenta, la
aclaración supera al señalamiento. Por
eso vale la pena comentarlo, no sólo por
que lo haya hecho en Veracruz, dónde
se encuentra Catemaco, tierra de brujos,
sino porque al menos yo, nunca había
escuchado a un presidente desmentir a
quien lo acusa de practicar las negras ar
tes de la magia, el embrujo, la hechicería.

Es como si lo comparan con la malé
fica cuya manzana dejó a Blancanieves
dormida en plena lozanía.

Pongamos primero el asunto en con
texto. Dijo el señor presidente:

"...Hace un momento recordaba a

Juárez —y él tenía una frase que aplica
en estos tiempos—, decía:

"El triunfo de la reacción es moral

mente imposible". No hacen más que de
nunciar y criticar y cuestionar, insultar,
pero no hay imaginación, no hay talento,
como no tienen convicciones, porque pa
ra hacer política se necesita tenerle amor
al pueblo y ellos son simuladores, por eso
no han podido y nos acusan de todo.

"Ayer hablaba yo de que Ferriz de Con,
que era así como el gran periodista, ¿no?,

de todo el periodo de corrupción y de in
justicias y de privilegios, cuando manipu
laban, pero en alta. Nos acusa de que se
práctica en el Palacio magia negra.

—¿No quieren volver a ver el Face de
Ferriz?

"Vamos a ponerlo, porque esto nos
ayuda mucho a entender la desespera
ción.

"Pero, además, cómo nos choreaban,
hablando en términos veracruzanos; có
mo nos tenían manipulados. Estos eran
los grandes maestros de la información
durante mucho tiempo.

Imagínense lo que dice:
"Es un secreto a voces —nada más le

faltó agregar: lo sé de buenas fuentes—
AMLO recurre a diario a la brujería, san
tería, magia negra y rituales de muerte
para llegar a acumular poder. Ya tuvo lo
que quiso, ahora va de regreso. Eso se
llama karma o justicia divina'.

"Se los dejo de tarea, porque no pue
do ofender a nadie. Hay algo en nues

tra Constitución que estamos obligados
a respetar, que es la libertad de creencia,
pero esto da una idea de cómo están des
esperados nuestros adversarios.

"Entonces, todo es una denuncia. Que
presente las pruebas, nosotros no usa
mos..."

Esos puntos suspensivos sugieren una
frase incompleta: nosotros no usamos
magia negra o rituales de santería, etc.

Pero yo sí he visto al presidente in
merso en rituales de magia. Sólo voy a
poner dos ejemplos.

Uno, el día de su toma de posesión
cuando llenó el Zócalo con miles de per
sonas, como le gusta hacerlo y se sometió
(de rodillas), a una "limpia". Obviamente
una "limpia" es una sugestión inducida

de purificación sobrenatural.
Obviamente la explicación se basa en

el respeto a las tradiciones de nuestros
pueblos originarios, lo cual no le quita su
sentido mágico a la situación. Mágico y
atrasado, anterior al mundo de la ciencia.

No diría yo, a estas alturas, son ex
presiones de paganismo porque el paga
nismo, o mejor dicho su sentido peyora
tivo, necesita una fe hincada en la tra
dición católica, lo cual nos aleja de una
magia y nos lleva a otra; pero esas son

honduras propias de otro espacio.
Pero otra ocasión de primitivismo ri

tual, la ofreció el señor presidente cuan
do se iban a comenzar los trabajos de la
devastadora ruta del Tren Maya y con
una ceremonia colectiva indígena se dis
frazó la imposición: le pedirían permiso
a la Madre Tierra. Y como la tierra no ha

bla, pues se jodio la madre.
Todos recordamos el grotesco espec

táculo: un agujero en la tierra con una
gallina muerta.

"(APRO). "...En la ceremonia tradi
cional religiosa participaron represen
tantes de los 12 pueblos originarios ma
yas de la región, chol, tsotsil, tseltal, to
jolabal, mam, lacandón y otros.

"En el ritual, los sacerdotes indíge
nas rezaron en su lengua maya, pidieron
a la madre tierra permiso para el inicio
de este proyecto. Ofrendaron una galli
na muerta, pozol de cacao, aguardiente,
frijol, maíz y otros alimentos.

"Entre cantos, música de tambor y pi
to, incienso y danza, los indígenas tam
bién se sumaron a López Obrador y al
gobernador".

Pero de eso a señalar de santero y ba
balao, como si fuera Daniel Ortega, hay
una enorme distancia»
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OcriptoiiM el tercer limar a nivel
intermnional en miiprnidón
turística liit^o tic la pantleniia

. EL ARRIBO DE VISITANTES
A DESTINOS TURÍSTICOS SE
TRIPLICÓ EN LOS PRIMEROS
SIETE MESES DE 2022

Después dei fuerte impacto que tuvo la pan
demia para el sectarturística, en nuestro país
y el mundo en general, las perspectivas han
cambiada para bieny hoy tenemos un pano
rama alentador, ya que México es una de las
naciones que con mayor vigor se ha venida

recuperando, reactivándose uno de lasgrandes
motares para generardesarrolloy prosperidad.

Y es que si revisamos el Barómetro de la
Organización Mundial del Turismo (OMT), y
específicamente las herramientas que ha de
sarrolladocomaelTourismRecoveryTracker",
encontramos un dato muy importante: entre
las mayares potencias turísticas, ocupamos
el tercer lugar internacional en recuperación
turística, siendo superados sólo por Turquía
y Francia, al alcanzar un porcentaje de recu
peración de 8496 de los niveles prepandemia.

?e esta manera, superamos a otras poten
cias como Italia, Estadas Unidas, Alemania,
Tailandia, el Reino Unido, Ja pon, Austria, Malasia,
Canadá y las Países Bajos; de hecha, nuestra
recuperación es mucho mayorqueel promedio
mundial, que es de 63%.

Hay buenas razones para ser optimistas.
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En escala global, el arribo de visitantes a des
tinos turísticos se triplicó en los primeros siete
meses de 2022, en comparación can 2021. En
México, si revisamos el flujo de viajeras que
llegan por avión, ya estamos recuperados;
en agosto, por ejemplo, recibimos 11.5% más
turistas que el mismo mes del año pasado.

Hay otrosdatosesperanzadares, tadas con
las estadísticas de la OMT. Hemos pasada del
Iugar40 al 29 en gasta turística percápita (de
un promedio de 545.3 dólares por turista en
2018 a 620.4 dólares en 2021); estamos por
alcanzar un monto de derrama económica

por turismo internacional de 26,121 millones
de dólares, loque supera las cifras previas a la
pandemia;y de acuerdo al Conseja Mundial de
Viajesy Turismo (WTTC.en inglés), la actividad
turística contribuye can 14.7% del PIB nacional,
y en las próximas 10 años estará generando
2.7 millones de nuevas puestas, con una tasa
estimada de crecimiento anual de 3.2%.

De aquí adelante, podemos visualizarcin
co grandes retas para fortalecer este sector:
imprimir un mayor dinamismo en el turismo
fronteriza y de cruceros; avanzar con mayor
velocidad en la digitalización de las servicios
turísticos; seguirtrabajando en el tema biose
guridad; implementar soluciones óptimas al
tema del sargazo, en el que ha realizado una
labor encamiable la Secretaría de Marina; y
explotaral máxima las muy diversas líneas de
productos turísticos, másallá del de soly playa,
como san: de negocios, cultural, gastronómica,
religiosa, de salud, aventura y de la nostalgia.
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W íinihis estos (lías. sif¡ne ctimiiMintlo al Jilo tic la
navaja: entre irse o itermanecer. Sn estratega siempre
es estirar la lif¡a. In ocasiones se rompe, en otras no

"Diciembre me gustó po'que
te vayas, que sea tu cruel
adiós mi Navidad", entonó
Ricardo Manreal al contestar

la pregunta de un reportero
respecta a su permanencia
a no en Morena. En los pasi
llos del Senado rumoran que
Monreal no llega a las pasa
das, inclusa a principios de
semana corrió la especie de
que pediría licencia.

Obvio, eso no ocurrió.
Monreal regresó de la inter
parlamentaria MéxicoEs
paña y al menas estas días,
sigue caminando al filo de la

navaja; entre irse o permanecer. No se ve tenso a enojado, por el
contraria, luce relajado.

Por una parte, crítica las decisiones del gobierno y par la otra,
reivindica su pertenencia al movimiento de AMLO.

Señales encontradas, lasfuerzas vivas de Morena piden su salida.
Pleito,demandasdepormedia, can la gobernadora deCampeche,
Layda Sansores.

PeromásdelSOsenadoresydiputados federales devanas grupos
parlamentarios, entre éstos 50 diputadas de Morena, respaldaron
a Monreal en contra de los ataques de la gobernadora.

¿Cuántas tabasqueñas apoyan a Claudia Sheinbaum? ¿Cuántas
chilangos apoyan a Adán Augusto López? La jefa de Gobierno y el
secretario de Gobernación comparten la base de apoyo de AMLO.
Marcelo Ebrard nunca ha construido una base propia. Monreal es
un política que camina salo. Así es desde su rompimiento con el
PRI en 1998.

LosManreal controlan Zacatecas. Ricardo Manrealtienediáspo
ras de apoya en varios estados, incluida laCDMX. Es dueña y señor
del Senadoy amplias relaciones con otros partidos, empresarios y
medias de comunicación.

Preguntas: ¿Si Monreal se va de Morena a qué se va y si se queda
a qué se queda? ¿Si se va a quién o a quiénes se lleva? Cuestión
de tiemposy movimientos. Para documentarla especulación dos
primicias déla política real: Uno, ningún política va en contra de sus
intereses. Dos, el tiempo es el única bien na renovable en la política.

Na hay muerte política, cuando una puerta se cierra, una ven
tana se abre.

La estrategia de Monreal siempre es estirarla liga. En ocasiones
se rompe, en otras na. Se rompió con el PRI, se rompió con el PRD.

En 2018, cuando la candidata de Morena a la Ciudad de México
fue Claudia Sheinbaum, estiró la liga, pero na rompió.

Acordó con AMLO darle la coordinación de las senadores

morenistas. Ahora nuevamente estira la liga. Adán Augusto
López le tira un puente. Layda Sansores y varios senadores
quieren su salida.

A Morena le conviene que, si Monreal se va, se vaya pronto;
además que se vaya solo.

Esto le permitiría asumir el casto del rompimiento.
Si Manreal se lleva unos lSsenadares, Morena perdería su mayoría

en el Senado, con lo cual la aprobación de leyes en las das últimos
añas de gobierno se complicaría. Esa piensa ya, ¿usted qué opina?
La política es de bronce.

• A MORENA LE

CONVIENE QUE, SI
MONREAL SE VA, SE
VAYA PRONTO Y SOLO.

SI SE LLEVA UNOS 15

SENADORES, PERDERÍA
SU MAYORÍA, CON LO
CUAL LA APROBACIÓN
DE LEYES EN LOS DOS
ÚLTIMOS AÑOS SE
COMPLICARÍA
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i.its <fiK detenían el poder tienen
el ilionopoifo del itso Ufiítimn de la
violencia discursiva
. LA DEMOCRACIA NO PUEDE

SOBREVIVIR CON MEDIDAS

DICTATORIALES PROPIAS DE

LOS TOTALITARISMOS

Las palabras san formas dQ realidad y, políti
camgntQ, tienen enorme ascendencia sobre
el actuar social y ciudadana. El usa que las
gobiernos hacen del lenguaje tiene impacto en
las personas, porque cuando las palabras se or
denan en discursos se convierten en acción pa
litica. La narrativa en nuestra país se ha tomado
autoritariayrepresara.enellinderodelotiráni
co. Los que detentan el podertienen el mono
polio del usa legítima de la violencia discursiva.

Esta semana, el oficialismo estableció cómo
concibe la función del Ejército: "este Ejército
surgió para combatir un golpe de Estada, para
combatir a conservadores El Obradorato

sueña can un Stadtpolizei y, quizás por eso,
atestiguamos cómo da una carta en blanco al
cuerpo castrense. El actual jefe de las fuerzas
armadas ha construida una narrativa basada

en una falsa concepción de la paz, del uso de
la fuerza y del valar de hacer cumplir la ley, y
ha avivada la vocación represora que desde
los 70— el Ejército carecía.

El Presidente rechaza la naturaleza y la
raison d'etre de las Fuerzas Armadas y las
pane al servicio de una realidad inexistente.
Lo que es muy grave: el Ejército hará tareas
de seguridad, seguirá en las calles, no usará

la fuerza contra criminales, la usará en contra
de disidentes. Los ciudadanos que protestan
pacíficamente no son golpistas;su intención es
defenderá las instituciones electorales. Del otro

lado, pareciera que se está fraguando un golpe
de Estado en caso de que el proyecto política
fracase en 2024. La realidad mexicana excede

con creces la literatura libertaria de Orwell.

Orwell importa y tiene vigencia (Hitchens:
dixit],ya que padeció la censura cuando intentó
publicar Rebelión en la Granja (multicitada aun
que tergiversada par publicistas obradaristas].
Para Orwell, el mayor enemigo de la prensa
libre es la "cobardía intelectual" de la prensa
misma: la autocensura. Si la libertad significa
algo, escribe, es que "simboliza el derecho de
decirle a la gente lo que no quiere escuchar".
En Freedom ofthe Press, ensayo que Orwell
escribió pensando en un prefacio para Rebelión
en la Granja, propone que la libertad —coma
la quería Rasa Luxemburgo— es la "libertad
del otro". Es el mismo principio de Voltaire:
"Detesta lo que dices, pero defenderé hasta
la muerte tu derecha a decirla".

Las democracias liberales se sostienen por
el precepto de que todos los seres humanos
tienen el derecho a decir y escribir lo que les
apetezca. La democracia na puede sobrevivir
con medidas dictatoriales propias de los tota
litarismos. En la gran empresa de proteger la
democracia de la tentación totalitaria, Orwell
nunca dejará de ser nuestro verdadero norte.
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«OPINIÓN

COMIÍA LAS
 CI EIU)AS 

MC, NO A LAS
COALICIONES

liste domingo y lunes va a definir la ruta diH
punido nimbo u 2024: eso y cuál sera el mensaje a
Iínrique Alfaro. los temas centrales

ste domingo se lleva a cabo el Consejo Na
cional de Movimiento Ciudadano,y el lunes,
la Convención Nacional para definir la rutaE política del partido de cara a 2024. Mucho
se ha especulado sobre la posibilidad de
aprobar las alianzas para las elecciones
de Coahuila y Estada de México de 2023,

con el objetiva de abrir Ja puerta a la gran coalición de 2024
con PRI, PAN y PRD; más ahora que, en su estrategia, Ricarda
Manreal se ha dedicada a hablaren corto sobre la posibilidad
de concretarél tal escenario coma candidato opositor.

Sin embargo, el plan de Dante Delgada se mantiene firme
para na aprabarninguna alianza electoral, porquesu proyecto
contempla que el partido naranja se vuelva una opción real
y can posibilidades de triunfo en 2030; el calcula es que esa
sólo se puede lograr si MC se mantiene distante de partidas
y personajes con problemas de corrupción.

Otro tema importante, y sabré el que se deben esperar
señales, es el casa Jalisca. La guerra política abierta entre
Enrique Alfaro, gobernador del estada, y el grupa de la Uni
versidad de Guadalajara, no necesariamente es un pleito que
busque comprararse Dante Delgado,
líder nacional de MC. La distancia

entre Delgada y Alfaro, precisamente
comenzó a partir de la negativa de
Dante de una alianza en el estadocan

el PAN, a pesardeque el gobernador
se había comprometida con la cúpula
del albiazul, y terminó de enfriarse
cuando el presidente López Obrador
comenzó a viajar a Jalisco y sedujo

políticamente al mandatario, quien empezó a romper acuerdos
y a confrontarse con el Grupo Universidad, a cargo de Raúl
Padilla. El propia López Obrador, en su mananeradel miércoles,
aprovechó el pleito para irse contra la UdeG y su grupo política.

La tozudez del gobernador la llevó a tomar una decisión
tirana: impedir a todas las diputadas locales y federales, así
como senadores de MC, cualquier reunión o visita en la FIL
de Guadalajara. Na sala esa, las mandó a marchar el día de la
Inauguración en contra de la FIL Hubo reacciones en contra:
Pablo Lemus, alcalde deGuadalajara, no puda ocultar su des
cuerdoy públicamente rechazó a Alfaro y su orden d ictatorial.

Lemus dijo que a la FIL "hay que cuidarla entre todos",
parque tiene una importancia mayor a cualquier conflicto
político, y consideró un errar que MC y el gobernador la hayan
politizado. De pasa reiteró sus intenciones políticas: "Voy a
buscar la candidatura al Gobierno del Estada por parte de
Movimiento Ciudadanoy lo voy a hacer de la mano de Dante
Delgada y de la mana de Enrique Alfaro", aseguró.

Al mencionara Dante Delgada pardelante del gobernador,
se dijo entre los emecistas que conocen al partidoy sus líderes,
que el mensaje de Lemus es claro y determinante para que
Alfaro se serene y entienda quién manda aún en MC.

UPPERCUT: En la FIL, Javier Carral se victimiza y
denuncia que la querrán meter a lo cárcel. Es la que hizo él
con su antecesora para impedir que fuera candidato, pera

na le salló.

El plan de
Dante Delgado,
de ir solos,
se mantiene

firme
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MALOS
MODOS

La FII.y el
presidente

IlIJO
PATAN

La Feria del libro de Guadalajara. la FIL. no es. por supuesto, conserv adora.
Tampoco es neoliberal, panista o priista. Por fortuna, tampoco es chaira. Es
un poco de todo eso, lo que tal vez la vuelva un espacio rotundamente libe
ral. en el sentido de que admite todas las voces y las pone a discutir, al me
nos a veces. Por ese temple liberal, porque todo mundo cabe, porque lo más
grave que puede pasar es que Peña Nieto haga un oso y ese oso se le recuer
de para siempre, ponqué no hay violencias ni abucheosexcesivos.es que es
y será siempre inadmisible para una persona como nuestro presidente, que
el otro día se refirió a ella como a eso. un "foro del conservadurismo", luego
de que abuchearon a Patricia Armendáriz por andarlo defendiendo.

Por la FIL han pasado los moneros de La Jornada para matarnos de hue
va, Carmen Aristegui cuando todavía era querida por la chairiza, por su
puesto, y con éxito, Paco Taibo, Fabrizio Mejía y tres que cuatro o que 15 fun
cionarios del cuatro te ton o, que han compartido espacio con Vargas LJosa,
Pérez Reverte, Krauze o Aguilar Camín, igual que pasaron antes por ahí Pi
tol, Monsiváiso Fuentes. La razón es que no hay una feria más importante si
de convocatoria se trata, y me refiero a México y al lugar quequieran. La FIL
es una feria para los negocios, y una feria importante en ese sentido. Pero, en
mucha mayor medida, es una feria ciudadana, al margen de grillas y luchas
de poder. Es una feria donde se habla con libertad, en la que. para no ir más
lejos, este año está programado lorenzo Meyer, al que vimos por ahí varias
veces antes, cuando era elemental pero no francamente bochornoso, y fue
homenajeada Elena Poniatowska. Es una feria que vende libros a la ciudada
nía y ofrece presentaciones abiertas para quien llegue temprano a escuchar
las Una feria multitudinaria y festiva, que, eso sí, te expone como escritor
o presentador al libre ejercicio de la interpelación crítica. Este año. otra vez.
luego del impasse de la pandemia y de otro año. el pasado, con entendibles
restricciones de aforo, la FIL. fue un éxito por la mucha gente que se dejó caer
y por los muy buenos autores y sobre todo autoras que la visitaron Irene Va
llejo y Rosa Montero, por ejemplo. Por todo lo anterior, es normal que la FIL
no le guste al presidente de las marchas mayor gloría y la monopolización
del micrófono. Porque el presidente,en realidad, sabe que presentarse ahí.a
pecho descubierto, al intercambio de ideas, requiere valor. Vaya: porque sa
be que una de las pocas personas del país que no podrían presentarse en la
FIL es él, el del monólogo. Comentario final para que se arda la comentocra
cia chaira: lo pagó caro, pero Enrique Peña Nieto sí se atrevió a presentarse.

Fecha: 04/12/2022

Página: 2

Area cm2: 157

1 / 1

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 8,529

Página 8 de 9



Sacapuntas

ARRANCA
SUCESIÓN EN LA
SUPREMA CORTE

> Lsle lunes vence el plazo
para que se registren los
ministros interesados en

relevar al presidente de la
Suprema Corle de Justicia
de la Nación. Arturo Zal

dívar. quien concluye su
encargo el último día de
este mes. l¿is y los aspi
rantes deben entregar un
documento con sus pro
puestas de trabajo, para
que el martes el Pleno ha
ga públicos los nombres
y proyectos de los que se
registraron. 1.a elección se
prevé para el 2 de enero
del año entrante.

LORENZO
CÓRDOVA

MARU
CAMPOS

PREPARAN
RELEVO OE
LORENZO

) Nos cuentan que Morena en San
Lázaro prevé iniciar este mes el
proceso para elegir a cuatro conse
jeros del INE, entre ellos su presi
dente Ijorcnzo Córdova. y Oro
Murayamu, que terminan su pe
ríodo el 4 de abril de 2023. Sería el
13 de diciembre cuando se emita la

convocatoria, con lo que se inten
sificará la batalla por el Instituto.

MSQGM1A.EN
GOBERNO DE
CORRAL

) Vaya revelación hizo la goberna
dora de Chihuahua, Maril Curtí
pos En el foro "No más violen
cia contra las mujeres" refirió que,
siendo alcaldesa de la capital, un
funcionario del gobierno de Javier
Corral le pidió "apapachar" al go
bernador, mandarle "un regalito"
una vez a la semana y "pórtate co
mo mujer". Misoginia, se llama.

ALEJANDRO

MURAT

MURATDEBUTA
COMO AUTOR

) Por cierto, en la
FIL se estrenó co

mo autor Alejan
dro Mural, quien
apenas el jueves
cedió el gobierno de
Oaxaca a Salomón
Jura Presentó su
libro Más de Oaxa

ca en el Mundo, las
bases del Corredor

Interoceánico, mis
mo que presenta
rá en varios esta

dos del país. Por
supuesto, esa gira
coincide con el ini

cio de su carrera por
la candidatura pre
sidencial del PRI.

1 Fracasó el inten

to del gobierno de
Jalisca, encabezado
por Enrique* Alfa
ro, para boicotear
a la FIL, organizada
por la Universidad
de Guadalajara, que
encabeza Kicurdo
Villunucvu I o
melí La instruc
ción a funcionarios

de su gabinete y
políticos de MC pa
ra no asistir al mag
no evento no afectó

su buen desarrollo.

A! contrario, fue un
todo un éxito y na
die los extrañó.

GANÚLAF1L
AL BOICOT

RICARDO
VILLANUEVA
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RED
COMPARTIDA
SHEINBAUM RESISTE
El choque entre Claudia Sheinbaum,

jefa de Gobierno de la CDMX, y el
INE era previsible por la promo
ción #EsClaudia a nivel nacional.

Si bien es un hecho innegable que
la autoridad legal del INE es cuestionada
por todo Morenay sus gobiernos, también
queda claro que no hay manera de vincu
lar directamente a la alcaldesa capitalina
con lo que ocurre en la calle. En lo que se
define la estrategia jurídica y el equipo
legal hace sus reuniones, la dirigencia de
Morena en la capital mantendrá las pintas
en calles y bajo puentes en la madrugada
asi como la construcción de los comités

distritales en las zonas donde su influen

cia se ha reducido o, de plano perdido. Lo
que nos dicen es que incrementarán su
presencia en las alcaldías Cuauhtémoc,
Miguel Hidalgo y, curiosamente, Benito
luárez, en donde quieren meter presión al
que podría ser el rival a vencer en la capi
tal del país: Santiago Taboada.
Por cierto, nos dicen que los grupos

más coordinados hasta ahora son los

de Iztapalapa y Venustiano Carran
za, y se asume que son los alcaldes
o los líderes territoriales los que

mantienen el control de las calles y de los
barrios, en donde la presencia territorial es
mínimasonAzcapotzalco, Iztacalcoy Alva
ro übregón, en ese sentido, los líderes terri
toriales de esas alcaldías han sido

duramente cuestionados por la falta de re
sultados. Lo que nos dicen es que en el caso

de Tlalpan y Magdalena Contreras la pre
sencia territorial va creciendo de manera

importante sobre todo en la zona rural y en
donde no han hecho mediciones son en las

zona sur y suroriente: Xochimilco, Milpa
Altaylláhuac.
Un asunto que le compete a la

fiscal Ernestina Godoy hoy es
parte de las prioridades a re
solver de la secretaria de Se

guridad y Protección
Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodrí
guez. Hablamos del asesinato del pas
tor cristiano Efrén Martínez, en la
alcaldía Gustavo A. Madero. El compro
miso fue con la Confraternidad Evan

gélica de México (Conemex), en una
reunión que fue negociada y agendada
de último minuto.

Se viene la pasarela de Movimiento
Ciudadano, disfrazado de Con
vención Nacional Democrática

Extraordinaria, la mañana del
lunes 5 de diciembre, y se esperan

un mensaje político a cargo de Pablo Le
mus Navarro, alcalde de Guadalajara; Biby
Rabelo, alcaldesa de Campeche; Luis Do
naldo Colosio Riojas, alcalde de Monte
rrey; Enrique Alfaro Ramírez, gobernador
de lalisco; Samuel García Sepúlveda, go
bernador de Nuevo León; así como del
senador Dante Delgado Rannauro, coor
dinador de la Comisión Operativa Nacio
nal de Movimiento Ciudadano.
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También Kim Campbell,
expremier de Canadá

Víspera: La boda del año
sin duda será la de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum
Pardo con Jesús María Tairiba
Unger, con su actual pareja, con
quien ya lleva seis años de rela
ción y al parecer ya comparte el
mismo techo y a quien conoció
cuando ambos eran doctorantes

en ciencias, en la UNAM, hace
treinta años. La doctora Shein

baum declaró en entrevista ra

diofónica que todavía no tiene
fecha, pero que solo será una
ceremonia civil muy íntima. Es
taremos al pendiente del evento
político social para estar infor
mando a nuestros lectores de una ceremonia que asemejará a
la exprimera ministra de Canadá, Kim Campbell, quien suce
dió a Brian Mulroney que dará mucho que comentar.
Mientras tanto, en la Cámara de Diputados algo traman las

dirigencias de PRI y PAN en las comisiones unidas de Puntos
Constitucionales, Gobernación y de Reforma Electoral. El
presidente nacional del PRI, Alejandro "Alito" Moreno
Cárdenas, expuso que el gobierno federal ha desplegado una
estrategia mediática y política para dividir al PRI y al PAN, pues
a Morena le conviene que haya desunión para que cada uno
contienda con su candidato a la presidencia de forma indivi
dual, porque el partido en el gobierno teme a una creciente
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movilización social conducida por una coalición fuerte y sólida
como lo es la del PRI con el PAN, sin el PRD, porque con este
último no hubo acuerdos y sobre la propuesta de reforma elec
toral de López Obrador dijo que se mantendrán en la defensa
irrestricta del Instituto Nacional Electoral (INE) y del
Tribunal Electoral.

El exgobernador de Campeche, "Alito" Moreno, refirió que
"hay una confusión en la opinión pública, generada desde el
gobierno federal y asumida por algunos sectores de la oposi
ción, acusando al PRI de que somos mercenarios y eso es menti
ra, desde hace meses anunciamos que votaríamos contra la ini
ciativa presidencial en materia eléctrica, y lo hicimos; después
nos opusimos a la incorporación de la Guardia Nacional a
Sedeña, y ahora, con la reforma electoral propuesta, que quede
muy claro que el PRI y la oposición unida somos los únicos que
podemos frenarla desaparición del INE y del Tribunal Electoral,
jamás nos sumaremos a esa irresponsabilidad histórica, y quien
lo haga, lo denunciaremos para que lo linchen mediáticamente".
"Alito" declaró: "el escenario político en México se encuentra

en su condición más complicada y delicada, somos conscientes
de la estrategia sistemática del gobierno federal para desapare
cer al PRI; hay una consigna contra nuestro partido, y desde hace
meses es contra mí". Por su parte, Marko Cortés Mendoza,
dijo a nombre de la directiva del PAN: Estamos ante una con
ducta típica del Presidente: pasar
por encima de la Constitución para
imponer sus caprichos".
Entre otras cosas: Para Donald

Trump, posiblemente no será
muy grata noticia, aunque lo ocul
te tras su lenguaje mordaz y agre
sivo, pero la Corte Suprema de
Estados Unidos le rechazó su so

licitud para bloquear la publica
ción de sus declaraciones de im

puestos, solicitada por un comité
de la Cámara de Representan
tes.

Paradójicamente, el propio Do
nald Trump nominó a varios de
los actuales ministros de la Corte

Suprema. Sobre el sureste mexicano, el dinero que ha puesto el
gobierno federal ahí, tiene el propósito de hacerlo más atracti
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vo para la inversión extranjera. Como se puede percibir, se
mantuvo improductivo durante los gobiernos encabezados
por el PRJ y el PAN, hoy el presidente López Obrador pone en
el centro de atención a los más pobres. Definitivamente el sis
tema partidista nacional encabezado por PRI y PAN mereció
el rechazo de 30 millones de electores que con toda dignidad
optaron por el actual presidente.
La presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, criticó fuertemente
el procedimiento que otorga a los partidos políticos la potes
tad de elegir a los 11 consejeros electorales del Instituto
Nacional Electoral (INE), al titular del organismo a su cargo y
a los integrantes de su consejo consultivo. Dijo que ese sistema
se concibió para garantizar un control total; incluso la propia
elección del titular de la CNDH así lo demuestra, al pretender
convertir en rehén de intereses partidistas a la CNDH, bajo el
supuesto de que estaría comprometida con los legisladores y
los partidos, añadió. Compareció ante la Comisión de Dere
chos Humanos de la Cámara de Diputados, donde pidió a sus
colaboradores responder las preguntas que le dirigieron los
legisladores.
Expuso que la recomendación emitida sobre la reforma elec

toral, no se inmiscuye en las funciones del INE ni pretende rec
tificar sus decisiones, sino incidir en un fortalecimiento del sis
tema democrático mexicano y sus instituciones. Otro de sus
argumentos fue que no pueden seguir sucediendo hechos
como los ocurridos el 7 de julio de 1952 en la CdMx, cuando
hubo una masacre de ciudadanos que de manera pacífica
pedían respeto a su voto durante mitin de partidarios del
entonces candidato presidencial opositor Miguel Henríquez

Guzmán, y se manifestaban con
tra el fraude electoral. Rosario

Piedra aseguró que entonces en
ese hecho hubo más de 500

muertos. Añadió que los ataques
a la CNDH son porque no paga ni
un centavo de publicidad o por
que no reparte "chayotes" a co
lumnistas, periodistas y conducto
res de radio por "trabajos de co
municación", Dijo que en la
CNDH "no hay marcha atrás, no va
a pairar que despilfarremos el
dinero del pueblo en repartir cha
yotes (sobornos)", para que nos
alaben.
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Los universitarios

Como nunca en la historia del Con

greso, los universitarios tomaron la
tribuna del Senado de la República,

pero no, por favor no se escandalicen, queri
dos lectores, no han ocupado el salón de
sesiones para impedir la aprobación de
alguna reforma que les perjudique, o para
denunciar represión y exigir democracia
como lo han hecho cuando han tomado las

calles.

No, ahora los estudiantes ocupan los esca
ños de los senadores, toman la tribuna y
desde ahí plantean sus principales preocu
paciones, presentan propuestas para modifi
car el marco jurídico y debaten, discuten en
torno a los problemas nacionales: acceso a
la educación, seguridad, economía o cam
bio climático.

Si algo ha cambiado desde 2018 es el Con
greso, sobre todo la Cámara de Senadores en
la que, a convocatoria del presidente de la
Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal, se ha fortalecido la figura del
Parlamento Abierto, un mecanismo para
escuchar las demandas de los diferentes sec

tores sociales en la construcción de leyes y
reformas.

Como nunca, al recinto legislativo de
Reforma e Insurgentes acuden representan
tes de pueblos originarios, de la comunidad
LGBTTTIQ+, de personas con discapaci
dad, del sector agropecuario, trabajadores,
campesinos, empresarios, académicos,
hombres y mujeres a quienes preocupa y
ocupa la marcha del país.
Pero son los universitarios los que poco a

poco se han apropiado de uno de los escena
rios más importantes de la clase política, y
ese es mérito de un político que también es
profesor universitario y sabe que los jóvenes
siempre han sido sujetos del cambio social
en México.

En diferentes momentos de nuestro país, los

estudiantes han tomado las calles para exigir
democracia, libertad de expresión, acceso
gratuito a la educación o apertura de los me
dios de comunicación masiva, así como pa
ra solidarizarse con movimientos en defensa

de la tierra, contra la represión del Estado o
por la desaparición de sus compañeros.
Basta recordar el Movimiento Estudiantil

de 1968, que pasó de una manifestación con
tra la represión hasta convertirse en un movi
miento de alcance nacional, que desencade
nó cambios profundos en el sistema político
y generó una sociedad más consciente de
sus derechos.

Por eso es un acierto del Senado, que abra
sus puertas a los jóvenes estudiantes, para
que canalicen sus demandas por las vías ins
titucionales.

Lo que ha logrado, a través de los Parla
mentos Juveniles en los que han participado
la Universidad Nacional Autónoma de Mé

xico, la Universidad de Zacatecas, el Tecnoló
gico de Monterrey, la Benemérita Universi
dad Autónoma de Puebla, la Universidad
Panamericana y la Universidad Autónoma
Metropolitana.
Eso es lo que ha impulsado desde la LXIV

Legislatura el presidente de la Junta de
Coordinación Política, darle voz desde el
Congreso a los cerca de 38 millones de
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mexicanos de 12 a 29 años, un bono pobla
cional que representa la mayor oportuni
dad de avanzar hacia el desarrollo del país.
Estos jóvenes, ha insistido el coordinador

parlamentario de Morena, son el relevo gene
racional de una clase política anquilosada, a la
que le urgen nuevos cuadros para continuar la

tarea de transformar a nuestro país.
Por cierto, Ricardo Monreal adelantó que

antes de que concluya el Periodo Ordinario de
Sesiones, buscará que se apruebe la Ley
Reglamentaria sobre la presencia de las Fuer
zas Armadas en tareas de seguridad pública,
pero de ese tema ya hablaremos luego...
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